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—  Мы однозначно будем защи-
щать интересы жителей! Согласно 
заключениям судебных экспертиз, 
многоквартирный дом соответ-
ствует требованиям пожарной без-
опасности, строительным нормам 
и правилам, экологическим нормам, 
не создает угрозу жизни и здоровью 
граждан.

" 
Хотя многоквартирный 
жилой дом не введен 
в эксплуатацию, он 
обеспечен центральной 
системой водоснабжения, 
водоотведения, 
централизованным 
электроснабжением. 

Сегодня наиболее приемлемое 
решение возникшей проблемы — 
оформление земельного участка, 
на котором построен многоквартир-
ный дом, в собственность муници-
палитета. Далее необходимо восста-
новить все недостающие документы, 
ввести жилой объект в эксплуата-
цию, после чего право собственно-

сти на землю будет передано жите-
лям, — пояснил Руслан Болотов.
Напомним, строительство много-

квартирного дома № 48 на ули-
це 4-й Советской осуществлено 
ООО «МолдРосс». В 2007 году 
в него стали вселяться долевые соб-
ственники. Земельный участок под 
застройку предоставил Иркутский 
государственный медицинский уни-
верситет, за которым земля была за-
креплена на праве постоянного (бес-

срочного) пользования. Разрешение 
на строительство многоквартирного 
дома не выдавалось, в эксплуата-
цию многоквартирный дом введен 
не был.
В 2015 году решением Октябрь-

ского районного суда за граждана-
ми признано право собственности 
на доли в объекте незавершенного 
строительства, впоследствии Ир-
кутский областной суд решение 
отменил, оставив требования граж-

дан без удовлетворения. 
В 2019 году Территориальное 
управление Росимущества 
подало в Октябрьский район-
ный суд города Иркутска ис-
ковое заявление о сносе этого 
дома, поскольку земельный 
участок относится к феде-
ральной собственности.
Решением суда от 3 декабря 

текущего года исковое заяв-
ление удовлетворено. Осно-
ванием послужило отсутствие 
у граждан прав на земельный 
участок, допускающих воз-
ведение многоквартирного 
дома, а также несоответствие 
вида разрешенного исполь-
зования земельного участка 
фактическому. Суд обязал 
жильцов за счет собственных 
средств в течение 6 месяцев 

с момента вступления решения 
в законную силу снести многоквар-
тирный дом. В настоящий момент 
решение суда в законную силу 
не вступило.
В многоквартирном доме прожи-

вают 81 человек, 26 несовершенно-
летних, 4 многодетных семьи,  
20 пенсионеров, из них 5 инвалидов.

По материалам пресс-службы 
администрации города Иркутска

—  Ситуация с пандемией напря-
мую отразилась на работе ТОСов. 
Пусть изменились форматы обще-
ния, но свою ключевую функцию вы 
выполняете в полном объеме: ведете 
работу важной социальной значи-
мости, сплачиваете людей вокруг 
себя, так же активно отстаиваете 
интересы горожан, — отметил глава 
города Руслан Болотов. — Именно 
вы подсказываете нам, на что в пер-
вую очередь необходимо обратить 
внимание. И мы всегда готовы под-
держать ваши предложения по тому, 
как улучшить жизнь в городе.
На совещании мэр Руслан Бо-

лотов рассказал представителям 
общественности об итогах этого года 
и о планах на 2021-й. Так, в рамках 
федерального проекта «Форми-
рование комфортной городской 
среды» планируется комплексно 
благоустроить 15 общественных 
пространств. Эти площадки были 
выбраны по результатам народного 
голосования, в котором ТОСы так-
же принимали активное участие. 
В 2021 году планируется продол-
жить возведение здания начального 

блока в школе № 14 и крытого тре-
нировочного катка в пади Долгой, 
начать строительство детского сада 
в микрорайоне Лесной, общеоб-
разовательной школы по ул. Багра-
тиона и блока начальных классов 
школы № 57. Запланировано про-
ектирование двух детских садов: 
в районе ул. Радищева и детского 
сада по ул. Российской, 21а, школы 
по ул. Мелентьева, детской школы 
искусств по ул. Коммунистической, 
4, спортивных объектов в микро-
районах Топкинский и Лесной, ле-
довой арены в предместье Рабочее 
и ФОКа с бассейном в микрорайоне 
Зеленом.

"
Всего от представителей 
общественности 
поступило более 170 
вопросов, большинство 
из них касались 
благоустройства, ремонта 
дорог, транспорта, 
обустройства зон отдыха. 

Например, представители ТОС 
«Пос. Черемушки + 9 км» подняли 
вопрос по запуску общественного 
муниципального транспорта для 
жителей частного сектора.
—  Проблема давняя. На сегодня 

дорога по улице Ракитной не со-

ответствует требованиям 
безопасности дорожного 
движения, а это основное 
требование для запуска 
общественного транспорта. 
Здесь необходимо строи-
тельство водопроводной 
линии, оно запланировано 
на 2021 год. Поэтому к ре-
монту мы подойдем ком-
плексно, приведем дорогу 
к нормативам после того, 
как закончат работы ресур-
соснабжающие организа-
ции. После этого сможем 
запустить маршрут «М. 
Конева — СНТ «Черемуш-
ки», — подчеркнул Руслан 
Болотов.
Напомним, в Иркут-

ске зарегистрированы 
66 территориальных обще-
ственных самоуправлений. 
В рамках взаимодействия 
администрации города 

с органами ТОС ежегодно прово-
дится конкурс на лучший социально 
значимый проект территориального 
общественного самоуправления. 
В 2020 году были поддержаны 42 
проекта ТОС Иркутска. Ежегодно 
также проводится конкурс «Милли-
он на добрые дела», в котором могут 
принимать участие все жители горо-
да, в том числе члены органов ТОС. 
В 2020 году поддержку получили 96 
проектов.

Фото Дарьи Таракановой
По информации пресс-службы 

администрации Иркутска

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ЗАЩИТИТЬ ИНТЕРЕСЫ ГОРОЖАН

СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМАЯ РАБОТА

Жители дома № 48 
на улице 4-й Советской 
в Иркутске готовы 

подать апелляционную жалобу 
на решение суда о сносе жилого 
объекта. Апелляцию необходимо 
направить до конца текущего 
года. На встрече с группой 
жителей дома глава города 
Руслан Болотов заявил, что 
администрация поддержит такую 
инициативу собственников.

Врежиме видео-конференц-
связи в совещании, которое 
провел мэр Иркутска 

Руслан Болотов, приняли 
участие около 50 председателей 
ТОС, главы комитетов 
и административных округов.

Администрация Иркутска поддержит жителей  
с улицы 4-й Советской в апелляционном суде

Состоялось заседание комиссии по развитию 
территориальных общественных самоуправлений

Руслан Болотов отметил, что наиболее приемлемым Руслан Болотов отметил, что наиболее приемлемым 
решением станет оформление земельного участка  решением станет оформление земельного участка  

в собственность муниципалитетав собственность муниципалитета

От представителей общественности поступило более  От представителей общественности поступило более  
170 вопросов относительно благоустройства, ремонта 170 вопросов относительно благоустройства, ремонта 

дорог, транспорта, обустройства зон отдыхадорог, транспорта, обустройства зон отдыха

В Иркутске зарегистрированы  
66 территориальных общественных 
самоуправлений
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Нарядная елочка, резной трон, 
дрова у камина и валенки — иркут-
ский Дед Мороз уже обосновался 
в новой резиденции. В этом году 
кабинет волшебника обустроили 
в здании МАУ «Праздник». В ска-
зочный интерьер прекрасно вписа-
лись камеры и большой экран.
—  К сожалению, в этом году 

не удалось открыть полюбившуюся 
иркутянам и гостям города тради-

ционную резиденцию в сквере 
Кирова, но оставить ребя-
тишек без Деда Мороза 
мы просто не могли, — 
рассказал директор МАУ 
«Праздник» Аркадий 
Стародубцев. — Поэтому 
Дедушка ушел в онлайн-

формат. Обустроить это 
было довольно сложно: для онлайн-
резиденции докупили веб-камеры, 
микрофоны, месяц тестировали 
оборудование.
Кроме того, для главного иркут-

ского Деда Мороза сшили новый 
костюм — тяжелую нарядную шубу. 
Очень теплую, кстати, — поэтому 

в кабинете волшебника работают 
кондиционеры.

"
— Чтобы я не растаял! 
— объясняет Дед Мороз. 
— Пусть и нет нашей 
традиционной резиденции 
на сквере, но ребят мы 
без внимания не оставим, 
обязательно пообщаемся 
по душам и всех 
поздравим. 

Знаю, что дети учат стихотворе-
ния, рисуют картины, пишут мне 

письма. Всё, что 
они загадают, — всё 
исполнится!
Резиденция 

в сквере Кирова 
всегда пользова-
лась популярно-
стью у маленьких 
иркутян. Избушка 
главного иркут-
ского Деда Мороза 
перед новогодними 
праздниками ста-
новилась центром 
притяжения для 
гостей.
—  Помню, од-

нажды в резиден-
ции четырехлетняя 

девочка подошла ко мне и… забыла 
про родителей, — рассказывает Дед 
Мороз. — Два с половиной часа 
сидела рядышком, пока я других 
детей принимал, слушал стихи. По-
том позвала к себе домой, сказала: 
«Дедушка, я тебя чаем напою!» 
Но я же не смогу бросить остальных 
ребятишек, поэтому мы с ней дого-
ворились, что я приду в новогоднюю 
ночь с подарком. Кстати, раньше 
в резиденции я давал детям за стихи 
конфеты, а сейчас, думаю, мы с ро-
дителями договоримся: передам че-
рез них сладкие презенты. Мое глав-

ное пожелание ребятишкам: чтобы 
они слушались старших, помогали 
по дому и хорошо себя вели!
Дед Мороз ждет маленьких ирку-

тян с 25 декабря по 7 января, с 13:00 
до 20:00 (технический перерыв 
с 15:00 до 16:00). Для видеообщения 
с Дедом Морозом нужно позвонить 
в Viber по номеру +7 (3952) 503-703.

Элина Халтанова
Фото Дарьи Таракановой

С ПРАЗДНИКОМ

ЗВОНОК В СКАЗКУ Пандемия изменила нашу 
жизнь, но не отменила 
праздник! Пусть в 

этом году не стали открывать 
традиционную резиденцию Деда 
Мороза в избушке на сквере 
Кирова, но главный зимний 
волшебник все равно нашел 
способ поздравить маленьких 
иркутян. Для этого он освоил 
современные технологии — 
позвонить ему можно будет по 
видеосвязи в «Вайбере». Онлайн-
резиденция будет работать с 25 
декабря по 7 января.

С 25 декабря начинает работу онлайн-резиденция 
иркутского Деда Мороза

КСТАТИ
31 декабря ровно в 21:00 
в эфире иркутских 
телекомпаний начнется 
новогодний фильм-концерт 
«Иркутск, с Новым годом!», 
где горожан поздравят 
с праздником первые лица 
региона, а также музыканты 
и артисты. Параллельно 
будет вестись трансляция 
на YouTube-канале Sobytia.
irk, ссылку на него можно 
будет найти в соцсетях. 
Ожидается, что яркое, 
веселое шоу увидят жители 
не только Иркутской 
области, но и всей России, а 
также гости из-за рубежа.

Дорогие друзья, год 2020 — високосный. 
Но мы, конечно, встречали его с распахнутым 
сердцем и надеждами. И уверен: несмотря 
на трудности, пандемию, экономический спад, 
многие в этот год все же одержали свои ма-
ленькие и большие победы, радовались успехам 
и достижениям!
Многие вещи в этом году мы увидели в другом 

свете. Стали больше ценить простые человече-
ские желания, стали терпимее и бережнее от-
носиться друг к другу. Если бы меня спросили, 
какой девиз этого года, я бы ответил так: «Чу-
жой беды не бывает». Мы сплотились, каждый 
в силу своего характера и возможностей помогал 
другим — кто вниманием и заботой, кто поку-

пая оборудование и другие необходимые вещи в больницы. Мы вместе — 
не рядом, а именно вместе. Проводим же 2020-й с легким сердцем!..
Пусть наступающий год обязательно будет добрее к нам, радостнее 

и благополучнее. Здоровья и семейного счастья, любви и веры, с праздни-
ком, с Новым годом и Рождеством!

Депутат Государственной думы РФ Сергей Тен

Уважаемые иркутяне!
На пороге нового 2021 года мы подводим итоги 

года минувшего и строим планы на будущее. Не-
смотря на сложную ситуацию, было сделано очень 
многое. Мы справились все вместе, и этот год на-
учил нас нести ответственность за каждый шаг.
Наши сограждане показали: в любом кризисе 

можно проявить человечность, чуткость, помогать 
другим людям. И насколько я заметил, Иркутск 
был активнее в этом, чем другие города. Столица 
Приангарья определила этот тренд так: не просто 
волонтерство, а борьба с общей проблемой.
Мы провожаем 2020-й без сожаления. Но я на-

деюсь, что добрых, приятных событий в нем все же 
было немало. Пусть в вашей памяти останутся 

лишь самые теплые и яркие впечатления.
Новогодняя ночь — это время чудес. И я хочу пожелать, чтобы сбылись 

все ваши самые заветные мечты, а всем делам сопутствовала удача. Креп-
кого вам здоровья, душевной гармонии, заботы близких. Пусть в вашем 
доме всегда царит семейное благополучие, любовь и отличное настроение.
Будьте счастливы и здоровы в новом 2021 году!

Председатель думы г. Иркутска Евгений Стекачев

Дорогие иркутяне!
Сердечно поздравляю вас с наступаю-

щим 2021 годом!
Новогодний праздник — время добра 

и надежды. Мы подводим итоги прожитого 
года и строим планы на будущее. Уходящий 
2020 год был сложным: обстоятельства тре-
бовали от каждого из нас большой силы духа, 
стойкости и мудрости в принятии решений. Все 
вместе мы достойно ответили вызовам време-
ни. Город сумел сохранить запланированные 
темпы строительства и благоустройства. А вы, 
уважаемые земляки, проявили лучшие каче-
ства сибиряков — готовность прийти на выруч-

ку, спокойствие, умение слаженно работать в непростых условиях.
В следующем году Иркутску исполнится 360 лет. От наших совмест-

ных усилий напрямую зависит развитие областного центра. Искренне 
надеюсь, что 2021 год принесет нам всем позитивные перемены, успех 
в начинаниях.
Главное — берегите себя и своих близких, не скупитесь на проявления 

любви, заботы и внимания. От души желаю, чтобы ничто не нарушило 
мира и покоя вашего дома. Пусть во всех иркутских семьях царит счастье, 
взаимопонимание и благополучие!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

2020 год был очень непростым, но я уве-
рен: каждый из нас вспомнит немало свет-
лых и радостных моментов уходящего года.
Посмотрите, сколько ярких качеств про-

явили жители нашей области! Врачи и все 
работники здравоохранения приняли на себя 
основной удар пандемии и достойно справи-
лись с многократно возросшими нагрузками. 
Тысячи волонтеров пришли на помощь ме-
дикам, старикам, одиноким людям.
Предприятия малого и среднего бизнеса 

смогли устоять, нашли способы укрепить 
свою эффективность. Строители продолжали 
возводить дома, школы, больницы, культур-
ные и спортивные объекты.
Особая благодарность ветеранам: они с по-

ниманием отнеслись к самоизоляции и встретили праздник Великой По-
беды в условиях ограничений.
Я искренне благодарю вас, дорогие сибиряки, за вашу стойкость, ваш 

оптимизм, за все лучшее, что так ярко проявилось в вас в этом году. Хочу 
пожелать каждому из вас мира, здоровья, хороших и благородных замыс-
лов и их реализации в наступающем году и, действительно, как можно 
больше светлых моментов. С наступающим 2021 годом!

Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев
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Дороги, благоустройство, 
социальные объекты, 
освещение — сферы, 

которые составляют основу 
городского хозяйства. О том, 
с какими результатами к концу 
2020 года подошли округа 
Иркутска и каковы планы 
на 2021 год, — в следующем 
материале.

Октябрьский округ
Октябрьский округ Иркутска чуть 

больше месяца назад возглавил 
Георгий Комаров, но за столь корот-
кое время он уже успел погрузить-
ся в решение проблем этого 
района. Главное, считает он, 
— это нехватка социальных 
объектов.
—  Округ застраивается, 

развивается, нужны шко-
лы, поликлиники, детские 
сады. Мы будем эти вопросы 
решать. В 2021 году будет раз-
работана проектно-сметная доку-
ментация на строительство детского 
сада на 140 мест и дополнительного 
блока на 520 мест к школе № 76. 
Кроме того, возводится пристрой 
к школе № 14, что позволит де-
тям перейти на обучение в одну 
смену. Прорабатывается вопрос 
с новыми образовательными учреж-
дениями и в других районах, где 
нужны школы, — отметил Георгий 
Александрович.

Округ активно приводят 
в порядок, в том числе 
и благодаря проекту «На-
родные инициативы». 
Только за последние не-
сколько лет здесь реали-
зовали 20 идей жителей. 
В этом году на голосование 

выставили сразу 12 объ-
ектов. Среди них — второй этап 

благоустройства бульвара в Сол-
нечном, обустройство стадиона 
в гимназии № 44, ремонт актового 
зала еще в одном образовательном 
учреждении.
Большой объем работ выполня-

ется по программе «Формирование 
комфортной городской среды». 
В этом году в ее рамках в округе 
комплексно благоустроили 19 дво-
ров, провели благоустройство Лиси-
хинского парка, бульвара Постыше-

ва, Мусульманского мемориального 
комплекса и Иерусалимской горы.

"
По программе 
«Безопасные 
и качественные 
дороги» в этом году 
продолжился ремонт 
улицы Депутатской; 
обновили дороги 
на улицах Ядринцева 
и Красноказачьей, 
на бульваре Постышева. 

В 2021 году масштабный ремонт за-
планирован на окружной дороге в ми-
крорайоне Солнечный и в районе Ака-
демического моста на улице Верхней 
Набережной, где будут обустроены тро-
туары, велодорожки, проезжая часть.

Сейчас в округе готовятся к встрече 
нового года. На острове Конный, на-
пример, завершились работы по за-
ливке катка. Сейчас ведется установка 
новогодней елки и ледяных фигур 
героев советских мультфильмов. Лю-
бителей покататься на коньках ждут 
18 муниципальных кортов.
—  Я желаю всем нам набраться 

терпения: рано или поздно ограни-
чения, связанные с пандемией коро-
навирусной инфекции, будут сняты. 
А пока готовьтесь к празднованию 
Нового года в кругу семьи, больше 
занимайтесь спортом на свежем воз-
духе. Крепкого сибирского здоровья 
всем нам! — пожелал жителям горо-
да заместитель мэра — председатель 
комитета по управлению Октябрь-
ским округом Георгий Александро-
вич Комаров.

ЧЕМ ЗАПОМНИЛСЯ  
ГОД УХОДЯЩИЙ…

Заместители мэра — председатели комитетов по управлению 
округами администрации города Иркутска подвели итоги  

2020 года и поделились планами

Свердловский округ
Свердловский округ, самый боль-

шой по численности населения, так-
же заметно похорошел. В этом году 
здесь благодаря «Народным ини-
циативам» появились новые скверы 
на улице Помяловского, бульваре 
Рябикова и проспекте Маршала 
Конева. Также установили стелу 
на въезде в микрорайон Первомай-
ский. На будущий год планируется 
дальнейшее благоустройство округа 
в рамках этой программы, отметил 
заместитель мэра — председатель 
комитета по управлению Свердлов-
ским округом Антон Медко.
А в рамках реализации проекта 

«Формирование комфортной город-
ской среды» начнется благоустрой-
ство Ветеранского сквера в микро-
районе Первомайский, обустройство 
дендропарка в Академгородке, 

аллеи в районе Ледового дворца 
«Байкал» и общественного 
пространства на бульваре 
Рябикова.

"
Еще один 
актуальный 
вопрос для 
Свердловского 
округа, 
расположенного 
на холмистой местности, 
— содержание и ремонт 
подпорных стенок 
и лестниц. 

Сегодня на балансе города на-
ходится почти 800 таких объектов. 
Однако многие по-прежнему бесхоз-
ные, и чтобы у мэрии были полно-
мочия приводить их в порядок, эти 
элементы нужно ставить на баланс. 
Как отметил Антон Медко, эта рабо-

та планомерная и она будет продол-
жена в следующем году.

Активно шел и ремонт 
дорог. Привели в порядок 
большие участки улиц 
4-й Железнодорожной, 
Кайской, Старокузьми-
хинской, Безбокова, Вам-
пилова. Один из самых 

значимых объектов — это 
виадук с улицы Джамбула 

в сторону Иркутного моста. При-
ступить к скорейшей его рекон-
струкции требовали соображения 
безопасности горожан. И речь идет 
не просто об усилении конструкции, 
а о полной ее замене с демонтажем 
изношенных элементов. При этом, 
подчеркнул Антон Алексеевич, под-
рядчик работает с опережением 
графика.
В будущем году ремонт дорог 

продолжится. Его проведут на улице 

Мелентьева, Терешковой, Шмидта, 
на Академическом мосту. Проекты 
уже готовы, средства в бюджете за-
ложены. Пока же — время для под-
готовки к празднику. Антон Медко 
призвал иркутян присоединиться 
к акции «Шар желаний» и внести 
свою лепту в украшение обществен-
ных пространств города.
—  Год непростой, но это еще один 

год нашей жизни. Подводя итоги, 
хочу сказать, что у нас есть пони-
мание, как мы будем жить дальше. 
Хочу пожелать всем жителям Ир-
кутска, который в следующем году 
будет праздновать 360 лет, уверен-
ности в завтрашнем дне, больше 
заботы и внимания уделять нашим 
близким, вместе с администрацией 
и думой Иркутска делать жизнь, 
места, пространства краше и забо-
титься о городе, — пожелал Антон 
Алексеевич Медко.

Каток на острове Конный  
уже залит и ждет посетителей

Мэр Иркутска Руслан Болотов принял участие  Мэр Иркутска Руслан Болотов принял участие  
в акции «Шар желаний» на одной из площадок  в акции «Шар желаний» на одной из площадок  

в роще «Звездочка»в роще «Звездочка»

На бульваре Постышева установили фонари, На бульваре Постышева установили фонари, 
стилизованные под торшерыстилизованные под торшеры

Для Первомайского в этом году  
установили въездную стелу

Всего в округе обустроили четыре крупных Всего в округе обустроили четыре крупных 
общественных пространстваобщественных пространства

В округе активно ремонтируют дороги, В округе активно ремонтируют дороги, 
лестницы, тротуарылестницы, тротуары
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Правобережный округ
Для Правобережного округа 

Иркутска 2020 год выдался на-
сыщенным: общественные про-
странства, дворы, дороги 
— благоустройство велось 
по всем фронтам как 
в центральной части 
города, так и в других 
районах, рассказывает 
заместитель мэра — 
председатель комитета 
по управлению Правобереж-
ным округом Татьяна Эдельман. 

"
Значительное 
внимание было уделено 
дорожному ремонту, 
в этом году только по 
программе «Безопасные 
и качественные 
автомобильные дороги»  
привели в порядок  
12 километров городских 
магистралей.

Самый крупный объект — дорога 
в микрорайоне Лесной протяжен-
ностью 4 километра. Теперь она 

комфортна и безопасна и для во-
дителей, и для пешеходов. Большие 
участки отремонтированы на Инно-
кентьевском мосту, улицах Сурнова, 
Красноказачьей, Фурье, Желябо-

ва. А в частном секторе приве-
ли в порядок 48 участков до-
рог общей протяженностью 
13 километров. Это важный 
результат, ведь именно 
в Правобережном округе 
зона застройки индивиду-
альными домами — самая 

обширная.
Благодаря проекту «Народные 

инициативы», который реализует-
ся с 2012 года, в округе появилось 
более 30 объектов. В 2021-м будет 
воплощен еще ряд проектов. Жите-
ли активно голосовали за спортпло-
щадки по улицам Губернатора Тре-
скина и Некрасова и обустройство 
хоккейного корта на территории 
гимназии № 1.
А в рамках федеральной програм-

мы «Формирование комфортной 
городской среды» на территории 
округа благоустроили пять обще-
ственных пространств, причем 
два — в самом центре Иркутска: 

для прогулок обустроили проме-
над на бульваре Гагарина от па-
мятника императору Александру 
Третьему до улицы Красного Вос-
стания, а на пересечении улиц Чка-
лова и Степана Разина появился 
сквер в честь дружбы Иркутска 
и Пфорцхайма. В следующем году 
здесь установят и скульптуру, со-
зданную немецкими и иркутскими 
архитекторами.

"
В будущем году 
Правобережному 
округу исполнится 
25 лет. Юбилейную дату 
планируется отметить 
рядом масштабных 
преобразований. 

Уже готовы проекты благо-
устройства Каштаковской рощи 
и 13 дворов, планируется привести 
в порядок песчаный пляж в пади 
Грязнуха, начнут готовить доку-
ментацию на берегоукрепление на-
бережной Ангары от Глазковского 
моста до Вечного огня. Будут от-
ремонтированы большие участки 
дорог на улицах Баррикад, Гашека, 

Франк-Каменецкого, Каланда-
ришвили, Карбышева, проезда 
Космический. В Лесном начнется 
строительство нового детского сада. 
Разработают проектно-сметную 
документацию детсадов в районе 
улицы Радищева и на Российской, 
21а, ФОКов в микрорайонах Лес-
ной, Топкинский и Зеленый, а так-
же спортивно-оздоровительных 
комплексов с бассейном в Зеленом 
и на улице Ленской.
А пока Правобережный округ 

готовится к Новому году: улицы 
украшают гирляндами, ставят елки 
во дворах и у торговых центров, 
заливают корты. А в главную ночь 
уходящего года по округу будет 
курсировать новогодний экспресс 
с Дедом Морозом и Снегурочкой.
—  Я желаю всем здоровья, бла-

гополучия, встретить Новый год 
в кругу самых близких и дорогих 
людей. Найдите улыбки и теплые 
слова для всех окружающих. Давай-
те просто будем счастливыми. У нас 
все получится! — поздравила ирку-
тян с наступающим годом Татьяна 
Николаевна Эдельман.

Ленинский округ
Если Правобережный округ толь-

ко готовится к юбилею, то Ленин-
ский уже свой отметил. В 2020 году 
большой блок мероприятий был 
посвящен столетию образования 
района. И на этом празднование 
не закончится, его продолжат 
и в будущем году, отметила замести-
тель мэра — председатель комитета 
по управлению Ленинским округом 
Наталья Цибанова.
—  Впервые был учрежден знак 

признания «За вклад в развитие 
Ленинского округа». Мы вручали 
его тем, кто внес наиболее весомый 
вклад в развитие округа как знак 
уважения к «ленинцам». Специаль-
но к юбилею провели творческий 
конкурс на создание лучшей песни 
в честь юбилея, и сейчас его участ-
ники выступают со своими произ-
ведениями на наших мероприятиях, 
— рассказала Наталья Николаевна.
К празднованию 100-летия окру-

га издали и ограниченный тираж 

книги «Ленинский: 
вчера, сегодня, за-
втра», которая стала 
наиболее полной эн-
циклопедией округа. 
В издании собраны 
уникальные архивные 
данные, фотографии, 
каждому из районов округа 
посвящены свои страницы.

"
Ленинский округ 
в этом году заметно 
преобразился. Комплексно 
отремонтировано более 
20 дворов, на эти цели 
выделили 48 миллионов 
рублей. 

Также в округе появились но-
вые скверы и парки: зеленая зона 
на Подстанции, на месте заброшен-
ного пустыря на улице Шахтерской 
— сквер, большой двор на улице Се-
вастопольская, 257, который больше 
напоминает парк… В Иркутске-II 

восстановили запущенный сквер 
на пересечении улиц Сибирских 
Партизан, Макаренко и Нова-
торов, а в парке «Комсомоль-
ский» появилась современная 
детская площадка.
Кстати, улицу Сибирских Пар-

тизан в этом году целиком отремон-
тировали по проекту «Безопасные 
и качественные автомобильные до-
роги». Масштабные работы провели 
по дорогам Главной Кировской и По-
лярной, на улице Баумана, которая 
фактически станет дублером улицы 
Розы Люксембург. Сделали ремонт 
и на объездной Ново-Ленино.
На 2021 год в округе запланирова-

ны не менее важные проекты. Напри-
мер, благоустройство зеленой зоны 
на транспортной развязке в районе 
Узловой, где устаревшую стелу «Тюль-
пан» заменят на современную кон-
струкцию с навигационными знаками. 
Продолжат реконструкцию парка 
«Комсомольский», а также приведут 
в порядок два больших двора на улице 

Розы Люксембург, 217 и 227. Контрак-
ты уже отыграны, работы на чнутся 
ранней весной.
По программе «Безопасные и ка-

чественные автомобильные дороги» 
проведут ремонт переулка Пулковско-
го, путепровода на Батарейной и ули-
цы Второй Батарейной. Но самый 
масштабный проект — реконструкция 
улицы Трактовой. В результате го-
рожане получат дорогу с выделен-
ными полосами для общественного 
транспорта.
—  Я желаю иркутянам в сегод-

няшних условиях здоровья, здоровья 
и еще раз здоровья! Уверенности, 
веры в себя и в то, что все будет хоро-
шо. А Новый год пусть по-прежнему 
будет праздником чудесным. Пусть 
сбываются все мечты и надежды, — 
обратилась к горожанам Наталья Ни-
колаевна Цибанова.

Подготовила Алена Григорьева 
по материалам передач  

Иркутского радиоканала.  
Фото Дарьи Таракановой

В Правобережном округе в этом году В Правобережном округе в этом году 
благоустроили пять общественных пространствблагоустроили пять общественных пространств

2020 год для Ленинского округа прошел  2020 год для Ленинского округа прошел  
под знаком 100-летнего юбилеяпод знаком 100-летнего юбилея

Зона променада на бульваре ГагаринаЗона променада на бульваре Гагарина

Масштабные работы в этом году  Масштабные работы в этом году  
провели на нескольких дорогах округапровели на нескольких дорогах округа

Один из самых крупных объектов 2020 года  Один из самых крупных объектов 2020 года  
в округе — дорога в микрорайоне Леснойв округе — дорога в микрорайоне Лесной

Всего за год в округе  комплексно Всего за год в округе  комплексно 
отремонтировали 20 дворовотремонтировали 20 дворов
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Предновогодние дни — особенное время. По традиции Но-
вый год — семейный праздник. Я желаю встретить его в кру-
гу самых родных и близких вам людей! И пусть 2021 год 
будет щедрым на радостные события! Счастья, здоровья 
и семейного благополучия!

Депутат по избирательному округу № 1
Светлана Кузнецова

В новом году мы должны не только закрепить достиг-
нутое, но и приумножить многие начинания. Пусть 
2021-й будет годом созидательной и плодотворной ра-
боты и новых достижений. Желаю вам крепкого здоро-
вья, благополучия, мира и согласия вашим семьям.

Заместитель председателя думы  
города Иркутска, депутат  

по избирательному округу № 2
Виталий Матвийчук

Да, 2020 год был непростым для всех нас, внес корректи-
вы в нашу привычную жизнь. Но для жителей Ленинского 
округа он был особенным. В этом году наш округ отметил 
свое 100-летие.
Именно благодаря вашей поддержке удалось провести 

работы по благоустройству. И впереди у нас много планов. 
Желаю, чтобы в будущем году все наши желания свершились!

Депутат по избирательному округу № 3
Дмитрий Ващук

Наступает Новый 2021 год — время новых надежд, успехов и побед. Ка-
ким будет наступающий год, зависит от каждого из нас. 
Поэтому хочу пожелать всем веры в себя и свои силы, 
больших свершений, открытий и надежд.
Примите сердечные пожелания здоровья, благопо-

лучия, счастья и процветания! Отличного настроения 
и веселых новогодних праздников!

Депутат по избирательному округу № 4
Евгений Савченко

Завершается 2020 год. Несмотря на сложную эпидемиоло-
гическую ситуацию, нам с вами удалось решить ряд важных 
для Ленинского района задач. Желаю нашему округу про-
цветания, а всем его жителям — здоровья, долголетия и но-
вых побед!

Заместитель председателя думы г. Иркутска,
депутат по избирательному округу № 5

Леонид Усов

Приближается самая волшебная, самая сказочная ночь 
в году! Пусть Новый год станет временем свершений! 
Желаю, чтобы в ваших семьях царили тепло и уют, 
пусть мечты станут реальными и доступными, а начина-
ния — реализованными!

Депутат по избирательному округу № 6
Дмитрий Красноштанов

В течение года мы встречались с трудностями, но вместе их 
успешно преодолевали благодаря трудолюбию, сплоченно-
сти и желанию достичь новых высот. Впереди большие пла-
ны, реализовать которые мы можем только в единстве!
От всей души желаю, чтобы 2021 год был наполнен 

счастливыми моментами! Пусть он оправдает ваши самые 
смелые надежды, принесет достаток и благополучие в каж-

дую семью, душевное тепло и уют — во все дома!
Депутат по избирательному округу № 7

Алексей Савельев

Вот и подходит к концу 2020 год. Год серьезных перемен 
и поступков, который дал нам возможность понять всю 
важность простого человеческого тепла.

Вместе со всеми вами искренне надеюсь, что новый 
2021 год принесет нам много поводов для радости 
и улыбок, излечит больных и вернет жизнь в привычное 
русло. Город живет тогда, когда счастливы и здоровы его 

жители — именно этого я и хочу вам пожелать.
Депутат по избирательному округу № 8

Сергей Золотухин

Эти замечательные и всеми любимые праздники объеди-
няют нас, наполняют отличным настроением и светлыми 
ожиданиями. В предпраздничные дни мы с надеждой 
смотрим в будущее, находимся в ожидании ярких со-
бытий и добрых свершений. Желаю вам крепкого здо-
ровья, благополучия, мира и согласия вашим семьям.

Депутат по избирательному округу № 9
Николай Матвейчук

Поздравляю вас с наступающим Новым годом — годом 
надежд, свершений и больших перспектив. Желаю еще 
больше побед и достижений.

Новый год — самый долгожданный праздник, это 
время волшебства и чуда. Будем работать, чтобы 
все запланированное воплотилось в жизнь. С Новым 
годом!

Депутат по избирательному округу № 10
Максим Булдаков

Каждый год нашей жизни несет в себе как трудности и ис-
пытания, так и успехи, радость, свершения, счастливые 
моменты и любовь. Давайте скажем уходящему году 
спасибо за все хорошее, и тогда наше чувство благо-
дарности сделает новый 2021 год еще более добрым 
и счастливым!
Пусть все сложится и получится так, как вы этого 

хотите!
Депутат по избирательному округу № 11

Андрей Стрельцов

2020 год выдался непростым, да и в следующем нам 
предстоит много работы.

Пусть наступающий год станет для вас годом добрых 
перемен, мира и согласия. Пусть и дальше тепло ва-
шего семейного очага согревает вас и ваших близких. 
Счастья и здоровья вам в новом году!

Депутат по избирательному округу № 12
Александр Друзенко

Уходящий год стал большим испытанием для каждого 
из нас.
Пусть долгожданный праздник согреет теплом ваш 

дом и ваши сердца. Пусть эти счастливые дни будут 
только началом прекрасного нового года, который по-
дарит удачу, успех и исполнение всех желаний. Желаю 
всем доброго здоровья и благополучия!

Депутат по избирательному округу № 13
Виктор Ильичев

Хочу от всего сердца поблагодарить за совместную рабо-
ту по благоустройству нашего микрорайона Солнечный. 
Основываясь на ваших пожеланиях, мы определили 
основные векторы развития на следующий год.

В новом 2021 году хочу пожелать вам, дорогие дру-
зья, крепкого здоровья, семейного благополучия, реа-
лизации планов и исполнения желаний!

Депутат по избирательному округу № 14
Алексей Вепрев

Поздравляю вас с Новым годом!
Депутат по избирательному округу № 15

Александр Квасов

ДУМА

Подходит к концу 2020-й год. За эти 12 месяцев депутаты 
городской думы, несмотря на все ограничения, 
продолжали помогать жителям и решали важные 

проблемы. Народные избранники сердечно поздравляют 
жителей Иркутска с наступающим Новым годом и Рождеством.

«ПРЕДНОВОГОДНИЕ ДНИ —  
ОСОБЕННОЕ ВРЕМЯ» 

Депутаты думы Иркутска поздравляют жителей  
с приближающимися праздниками
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Новый год — это новый шанс. Я желаю вам встретить его 
в кругу родных и близких людей. И пусть 2021 год оправдает 
ваши самые смелые ожидания и принесет счастье и удачу, 
мир и благополучие в каждую семью.
Желаю вам крепкого здоровья, оптимизма и, конечно, не-

забываемых новогодних впечатлений!
Депутат по избирательному округу № 16

Алексей Грешилов

Желаю вам, чтобы 2021 год был счастливым, напол-
ненным только яркими днями. Будьте здоровы, удачи 
вам во всех ваших начинаниях, любви и процветания.
Только от нас самих зависит, как пройдет следую-

щий год. И я надеюсь, что для каждого он будет пло-
дотворным и богатым на события!

Депутат по избирательному округу № 17
Александр Перевалов

От всей души хочется пожелать, чтобы каждая семья, каж-
дый дом в будущем году озарились улыбками и всегда были 
наполнены радостью. Пускай 2021 год вернет нас к той 
полноценной жизни, которой мы жили раньше и которой 
сегодня не хватает каждому из нас.

Депутат по избирательному округу № 18
Алексей Кудрявцев

В преддверии нового 2021 года хочу пожелать всем нам на-
стоящего сибирского здоровья, мирного неба и семейно-
го благополучия.
Несмотря на трудности, связанные с пандемией, 

в уходящем году удалось сделать многое в избира-
тельном округе № 19. А в следующем году мы про-
должим делать наш город лучше.

Депутат по избирательному округу № 19
Сергей Юдин

От всей души хочу поздравить всех с чудесным праздником 
Нового года и пожелать крепкого здоровья, хорошего само-
чувствия, отличного настроения! Пусть 2021 год станет для 
вас вестником счастья и новых свершений, оправдает самые 
позитивные ожидания, будет щедр на успешные решения 
и радостные события.

Депутат по избирательному округу № 20
Георгий Ни

В 2020 году привычный для нас мир резко изменил-
ся. Но разве наши предки и мы с вами не переживали 
куда худшие времена? Мы не просто все прошли — мы 
вышли из невзгод с новыми планами и победами!
Жизнь продолжается, а значит, и новый год станет 

еще одной важной ступенью развития нашего города. 
С Новым годом, земляки! Верьте, что в 2021 году мы 
преодолеем коварную инфекцию и реализуем все наши 
самые грандиозные планы!

Депутат по избирательному округу № 21
Юрий Коренев

Уходящий год многому нас научил. Мы стали сильнее  
и мудрее, в очередной раз убедились, что сила наша — в един-
стве. Благодарю, что вы были с нами и поддерживали нас.

Поздравляю вас с удивительно добрым, волшебным 
и всеми любимым праздником. Пусть в каждом доме, в каж-
дой семье случится чудо, о котором мечтаете! Желаю всем 
крепкого здоровья, материального благополучия, хорошего 
настроения и любви.

Депутат по избирательному округу № 22
Алексей Распутин

Декабрь сияет, снег идет,
И ждет планета обновленья.
А на пороге Новый год
И Рождество! И поздравленья
Звучат; и верят в чудеса
И стар, и млад в кругу семейном.
Пусть все исполнятся мечты!
Пусть снег идет, декабрь сияет!

Депутат по избирательному округу № 23
Антонина Корочкина

Дорогие иркутяне! Преодолевая временные сложности, 
желаю вам никогда не терять оптимизма и верить в собствен-
ные силы! Пусть планы, которые не удалось осуществить 
в этом году, обязательно станут реальностью в грядущем. 
Берегите свое здоровье и своих близких, цените каждый 
день и ваши добрые надежды обязательно оправдают себя. 
Благополучия и мира в каждый дом!

Депутат по избирательному округу № 24
Григорий Вакуленко

Этот непростой год показал нам, что мы можем объеди-
ниться ради общей цели, оказать помощь тем, кто в ней 
нуждается. Благодарю общественность микрорайона 
Первомайский за поддержку социальных проектов 
на нашем округе. Желаю вам встретить Новый год 
в кругу самых близких и дорогих сердцу людей, здоро-
вья вам и благополучия!

Депутат по избирательному округу № 26
Василий Донских

В этом году мы с вами, дорогие жители, сделали много 
важных дел. И в следующем году мы приложим еще 
больше усилий, чтобы сделать наш город лучше!
В преддверии праздников я хочу пожелать вам исполне-

ния всех мечтаний, чтобы каждая ваша цель воплотилась 
в жизнь и на пути не было никаких преград. Желаю вам се-
мейного уюта, радостных событий, счастья и благополучия.

Депутат по избирательному округу № 27
Иван Гущин

Мы наблюдаем завершение этого непростого 2020 года 
и ждем чуда. Мы много пережили, узнали много нового, 
почувствовали поддержку близких, а порой вообще не-
знакомых людей, начали ценить то, что имеем.

Несмотря на все сложности, прошедший год для 
29-го избирательного округа был благополучным. Так, 
в 2021 году начнется проектирование нового здания для 
детской поликлиники № 5.
Желаю всем здоровья в новом году!

Депутат по избирательному округу № 29
Ольга Клевцова

Пусть в ваших семьях будет счастье, любовь, благопо-
лучие, исполняются все самые заветные мечты! Будем 
надеяться, что все запланированные задачи в 2021 году 
осуществятся, а я, в свою очередь, приложу все усилия 
для реализации наших планов!
Вместе мы сделаем предместье Глазково гордостью 

города! Счастливого Нового года!
Депутат по избирательному округу № 30

Алексей Колмаков

Оглядываясь на прошедший год, я вижу, что сделать 
удалось многое. Впереди — новый 2021 год. Он будет по-
лон неожиданных случайностей и новых испытаний.

Хочу искренне пожелать всем нам не опускать руки, 
не сдаваться и смотреть в будущее с оптимизмом. 
Я верю, что Новый год принесет счастье, подарит энер-
гию, радость и хорошее настроение. Пусть он войдет 
в наши дома, даря надежду, благополучие и веру в добро!

Депутат по избирательному округу № 31
Максим Девочкин

Друзья, мы с вами прожили непростой год. Пусть в ухо-
дящем 2020-м останутся все неприятности, а следующий 
год откроет нам двери в новую жизнь, где есть место 
только радостным новостям, приятным сюрпризам 
и переменам к лучшему!
Наступает год Быка — ему присуща сила, здоровье, 

решимость и трудолюбие. Загадайте самое несбыточ-
ное желание, искренне верьте и воплощайте его своим 
трудом, и оно обязательно осуществится!

Депутат по избирательному округу № 32
Александр Сафронов

Дорогие друзья, в преддверии Нового года хочется поже-
лать вам прежде всего здоровья, благополучия в семьях, 
душевного спокойствия, взаимопонимания, комфорта 
и уюта в домах, добра и мира, успехов в реализации пла-
нов. Пусть новый год будет удачным для всех!

Депутат по избирательному округу № 33
Ростислав Белых

В 2020 году, несмотря на сложную об-
становку, все-таки произошли очень важные для нас 
события. Пусть в новом году будет больше радостных 
событий и свершений! Здоровья, счастья, успехов, бла-
гополучия, дорогие земляки!

Депутат по избирательному округу № 34
Михаил Корнев

Давайте оставим в старом году все обиды, 
тревоги и огорчения и вступим в новый год с новыми на-
деждами и радостным ожиданием чуда. От всей души 
желаю встретить этот праздник в кругу самых близких 
людей, пусть бой курантов принесет с собой все, о чем 
мечтает каждый из вас! Счастья, здоровья, мира и бла-
гополучия вам и вашим близким!

Депутат по избирательному округу № 35
Александр Панько

ДУМА

Подготовила Диана Ивчик. Фото автора



 пн	 вт	 ср	 чт	 пт	 сб	 вс
     1 2 3 
 4 5 6 7 8 9 10 
 11 12 13 14 15 16 17 
 18 19 20 21 22 23 24 
 25 26 27 28 29 30 31

ЯНВАРЬ

2 февраля — открытие 
рассадного сезона
8 февраля — День российской 
науки
12 февраля — Международный 
день брачных агенств
13 февраля — 35 лет назад 
создан Прибайкальский 
национальный парк
14 февраля — День всех 
влюбленных
23 февраля — День защитника 
Отечества

1 мая — Праздник Весны и Труда
2 мая — Пасха
7 мая — День радио
9 мая — День Победы
11 мая — Радуница
16 мая — Европейскому центру
вакцинопрофилактики — 10 лет! 
26 мая — День российского 
предпринимательства

1 сентября — День знаний;  
85 лет школе № 8  
им. Д.Г. Сергеева
12 сентября — День озера 
Байкал
12 сентября — День танкиста
13 сентября — День 
парикмахера России
26 сентября — День 
машиностроителя

1 июня — Международный день 
защиты детей
1 июня — день рождения 
компании «Лактовит» (1993 год)
6 июня —юбилей города 
Иркутска (360 лет)
12 июня — День России
20 июня — День медицинского 
работника; 25 лет Иркутскому 
госпиталю ветеранов войн
22 июня — День памяти и скорби

1 октября — Международный 
день пожилых людей
4 октября — исполняется 25 лет 
Музею города Иркутска
6 октября — исполняется  
2 года медицинскому центру 
«Профиль»
5 октября — День учителя
6 октября — День страховщика
31 октября — День 
автомобилиста (25 лет)

4 января — 6 лет со дня 1-го 
урока в «Иркутской Школе 
Супружества»
7 января — Рождество Христово
13 января — День российской 
печати
15 января — 95 лет назад в 
Иркутске началось регулярное 
автобусное движение по городу
19 января — Крещение Господне
25 января — День студента

 пн	 вт	 ср	 чт	 пт	 сб	 вс
 1 2 3 4 5 6 7 
 8 9 10 11 12 13 14 
 15 16 17 18 19 20 21 
 22 23 24 25 26 27 28

ФЕВРАЛЬ

 пн	 вт	 ср	 чт	 пт	 сб	 вс
      1 2 
 3 4 5 6 7 8 9 
 10 11 12 13 14 15 16 
 17 18 19 20 21 22 23 
 24 25 26 27 28 29 30 
 31

МАЙ
 пн	 вт	 ср	 чт	 пт	 сб	 вс
  1 2 3 4 5 6 
 7 8 9 10 11 12 13 
 14 15 16 17 18 19 20 
 21 22 23 24 25 26 27 
 28 29 30

ИЮНЬ

 пн	 вт	 ср	 чт	 пт	 сб	 вс
     1 2 3 
 4 5 6 7 8 9 10 
 11 12 13 14 15 16 17 
 18 19 20 21 22 23 24 
 25 26 27 28 29 30 31

ОКТЯБРЬ
 пн	 вт	 ср	 чт	 пт	 сб	 вс
   1 2 3 4 5 
 6 7 8 9 10 11 12 
 13 14 15 16 17 18 19 
 20 21 22 23 24 25 26 
 27 28 29 30

СЕНТЯБРЬ

Европейский центр вакцинопрофи-
лактики с момента открытия завое-
вал доверие медицинских работни-
ков и жителей не только Иркутской 
области, но и других регионов. Про-
светительская деятельность во имя 
здоровья человека и спасения его 
жизни с помощью профилактических  
прививок — девиз Центра.

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
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2 марта — «Доктор Борменталь»  
объявляет месяц стройности
8 марта — Международный 
женский день
14 марта — Прощеное 
воскресенье
19 марта — 80 лет Иркутскому 
музыкальному театру имени  
Н.М. Загурского
25 марта — День работника 
культуры России

4 ноября — День народного 
единства
10 ноября — День сотрудника 
органов внутренних дел РФ
14 ноября — Всемирный День 
борьбы с диабетом
16 ноября — 85 лет назад 
состоялось официальное 
открытие Глазковского моста
17 ноября — День участкового
28 ноября — День матери

1 апреля — День смеха
18 апреля — 30 лет со дня 
образования лицея № 2
20 апреля — День донора России
25 апреля — Вербное 
воскресенье
25 апреля — 15 лет, как 
питомник плодовых, ягодных 
и декоративных культур 
«Иркутский садовод» открылся 
для жителей Приангарья

1 августа — День 
железнодорожника
2 августа — День ВДВ
7 августа — 60 лет со 
дня открытия отделения 
журналистики в ИГУ
8 августа — День строителя
14 августа — День 
физкультурника
22 августа — День 
государственного флага РФ

2 декабря — День банковского 
работника России
3 декабря — День юриста
12 декабря — День 
Конституции РФ
22 декабря — День энергетика
28 декабря — 65 лет назад 
пущен первый гидроагрегат 
Иркутской ГЭС 

 пн	 вт	 ср	 чт	 пт	 сб	 вс
   1 2 3 4 5 
 6 7 8 9 10 11 12 
 13 14 15 16 17 18 19 
 20 21 22 23 24 25 26 
 27 28 29 30 31

ДЕКАБРЬ

 пн	 вт	 ср	 чт	 пт	 сб	 вс
 1 2 3 4 5 6 7 
 8 9 10 11 12 13 14 
 15 16 17 18 19 20 21 
 22 23 24 25 26 27 28 
 29 30 31

МАРТ
 пн	 вт	 ср	 чт	 пт	 сб	 вс
    1 2 3 4 
 5 6 7 8 9 10 11 
 12 13 14 15 16 17 18 
 19 20 21 22 23 24 25 
 26 27 28 29 30

АПРЕЛЬ

 пн	 вт	 ср	 чт	 пт	 сб	 вс
    1 2 3 4 
 5 6 7 8 9 10 11 
 12 13 14 15 16 17 18 
 19 20 21 22 23 24 25 
 26 27 28 29 30 31

ИЮЛЬ
 пн	 вт	 ср	 чт	 пт	 сб	 вс
       1 
 2 3 4 5 6 7 8 
 9 10 11 12 13 14 15 
 16 17 18 19 20 21 22 
 23 24 25 26 27 28 29 
 30 31

АВГУСТ

 пн	 вт	 ср	 чт	 пт	 сб	 вс
 1 2 3 4 5 6 7 
 8 9 10 11 12 13 14 
 15 16 17 18 19 20 21 
 22 23 24 25 26 27 28 
 29 30

НОЯБРЬ

«АбсолютСлух» поможет сделать 
важный шаг к повышению 
качества жизни. Слуховой аппарат 
станет верным помощником в 
повседневной жизни и откроет 
богатство звуков окружающего 
мира.

3 июля — День ГАИ (85 лет)
8 июля — День семьи и верности
9 июля — 210 лет со дня 
закладки каменных Московских 
триумфальных ворот
11 июля — День рыбака (40 лет)
24 июля — День работников 
торговли
25 июля — за 12 лет работы  
«АбсолютСлух» помог 14 500  
жителям Иркутской области об-
рести слух

ИРКУТСКИЙ 
РАДИОКАНАЛ
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Анатолий Иванишин в третий раз 
слетал в космос
Лучше всех с самоизоляцией справился космо-

навт, Герой Российской Федерации Анатолий Ива-
нишин. Он провел 196 суток на борту Международ-
ной космической станции: стартовал с Байконура 
9 апреля, вернулся на Землю 22 октября. Это был 
его третий полет в космос и первый — в качестве 
командира корабля.
За время экспедиции экипаж «Союз МС-16» (два 

российских космонавта и астронавт из США) вы-
полнили несколько десятков научных эксперимен-
тов. Кроме того, они впервые принимали на борту 
МКС экипаж посещения — американцев Дугласа 
Херли и Роберта Бенкена, прилетевших на новом 
космическом корабле «Дракон».

Посадка «Союза МС-16» успешно прошла 22 октя-
бря в Казахстане. Таким образом, суммарный налет 
Иванишина за три полета составил 476 суток. Ирку-
тяне следили за возвращением земляка из космоса 
благодаря трансляции, организованной в Большом 
иркутском планетарии в школе № 19.

Никита Россов стал 
молодежным посланником ЦУР 
России

Молодой ирку-
тянин, основавший 
козью ферму и се-
мейную сыроварню, 
попал в число лучших 
студенческих пред-
принимательских 
проектов России 
конкурса GSEA-2020. 
В конце апреля Ники-
те Россову присвоили 
статус молодежного 
посланника ЦУР 
России (ЦУР — Про-

грамма целей устойчивого развития) — проекта 
Национального Совета молодежных и детских объ-
единений России.
—  В качестве посланника буду показывать, 

как предприятие может прививать любовь к де-
ревенскому образу жизни и поднимать сель-
ское хозяйство, — говорит Никита.
Изначально идеей козоводства загорелась его 

мама, Оксана Александровна. Так в 2016 году 
было основано семейное фермерское хозяйство 
«Милаша», где разводят три породы — ну-
бийскую, альпийскую и зааненскую. Обязан-
ности на семейной ферме четко распределены: 
бабушка занимается козами, мама варит сыр, 
а Никита отвечает за продвижение бренда и ры-
нок сбыта. Параллельно он получает второе 
образование в иркутском филиале ВГИКа, го-
товится стать дипломированным продюсером 
радио- и телепрограмм.
Во время пандемии Никита Россов запустил 

школьные онлайн-экскурсии по своей ферме, 
а также присоединился к акции #МыВместе. 
Вместе с другими региональными производи-
телями они собрали продуктовые наборы гума-
нитарной помощи и через волонтерский штаб 
передали нуждающимся людям (в основном 
пенсионерам на самоизоляции).

Студентка Дулма Арсаланова выбрана 
послом китайского языка
Одной из лучших в мире 

студенток-китаеведов 
признана Дулма Арса-
ланова, обучающаяся 
на факультете ино-
странных языков Ин-
ститута филологии, 
иностранных языков 
и медиакоммуника-
ции ИГУ. На всемирном 
финале международного 
конкурса «Китайский язык — это 
мост» девушка заняла второе ме-
сто в европейской группе.
Путь к победе был непростым 

и долгим. Сначала Дулма про-
шла отборочный тур в Иркутске, 
затем выдержала всероссий-
ский этап конкурса и вошла 
в пятерку призеров, тем самым 
получив право представлять 
Россию на всемирном финале. 
На международной арене она 
столкнулась с 135 лучшими сту-
дентами-китаеведами из 108 
стран. Испытания проходили 
внутри континентальных групп 
и завершались общим суперфи-
налом. Студентка ИГУ выступала 
в европейской группе.

На всемирном финале Дулма 
продемонстрировала знание 

языка во всем разнообразии 
и великолепии: пред-
ставила свой творческий 
влог, прошла тест на зна-
ние китайской культуры, 
поучаствовала в деба-
тах на китайском языке 

и рассказала о любимой 
китайской книге. В результа-

те студентка ИГУ стала второй 
в европейской группе, получила 
стипендию Института Конфуция 
на обучение в Китае, бесплатный 
перелет в город обучения и обрат-
но и престижное звание «Посол 
китайского языка».
—  Международный конкурс 

«Китайский язык — это мост» 
— настоящий мост дружбы, объ-
единяющий студентов всех стран 
мира. Вместе с тем для меня это 
проверка своих возможностей, 
способностей, повышение само-
оценки. И, безусловно, повы-
шение моей конкурентоспособ-
ности как переводчика. А я им 
обязательно стану — буду стро-
ить между людьми мосты, — по-
обещала Дулма Арсаланова.

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

ПОБЕДОНОСНЫЙ 2020-Й

Вэтом году, несмотря на пандемию коронавирусной инфекции, мы, слушая 
и читая новости, часто узнавали о достижениях наших земляков. Научные 
открытия, подвижничество врачей и учителей, самоотверженность многодетных 

матерей, успехи спортсменов — много самых разных светлых событий вписали 
иркутяне в летопись 2020 года. О некоторых мы и расскажем сегодня.

Об иркутянах — героях уходящего года
Юрий Козлов принят 
в Американскую педиатрическую 
хирургическую ассоциацию
Иркутский хирург с ми-

ровым именем, профессор 
медицины Юрий Козлов 
стал первым российским 
детским врачом, принятым 
в Американскую педиатри-
ческую хирургическую 
ассоциацию. Это самая пре-
стижная профессиональная 
организация в мире, в нее 
входят наиболее известные 
и авторитетные детские хи-
рурги мира.
В феврале Юрий Андре-

евич провел в Уральском НИИ охраны материн-
ства и младенчества ювелирную внутриутробную 
операцию — фетоскопическую коррекцию спин-
номозговой грыжи. До него в России подобные 
вмешательства проводились только открытым до-
ступом. Операцию продолжительностью 5 часов 
сделали на 26 неделе беременности. Через десять 
недель малышка появилась на свет без тяжелых 
патологий.
В этом году он также изобрел и внедрил но-

вый метод лечения паховой грыжи у детей, про-
оперировал на Сахалине шесть новорожденных 
со сложными патологиями мочеполовой системы, 
провел первый на Дальнем Востоке лапароскопи-
ческий дуоденальный анастомоз — одну из слож-
нейших операций у младенцев.
В сентябре Юрию Козлову, заведующему хи-

рургическим отделением новорожденных и недо-
ношенных детей Ивано-Матренинской городской 
детской клинической больницы, присвоили зва-
ние «Почетный гражданин Иркутской области».

Галине Медведевой присудили Государственную премию в области 
литературы и искусства

Известный фольклорист, доктор филологических наук, профессор 
Иркутского государственного университета Галина Витальевна Медве-
дева из рук президента получила Государственную премию Российской 
Федерации в области литературы и искусства за вклад в сохранение, из-
учение и развитие традиционной вербальной культуры русских старо-
жилов Байкальской Сибири. Церемония вручения состоялась в Екате-
рининском зале Кремля 24 июня.
Собирать истории сибирских старожилов Галина Витальевна начала, 

будучи еще студенткой иркутского пединститута. И вот уже 35 лет она 
ездит по отдаленным деревням и селам, пополняя коллекцию уходя-
щих говоров. Даже возглавив в 2012 году региональный Центр русского 
языка, профессор Галина Медведева не перестала участвовать в этно-
графических экспедициях, заниматься активными полевыми исследо-
ваниями в поисках живого русского слова.

Собранные ею истории стали основой для уникального «Словаря говоров русских старожилов Байкаль-
ской Сибири». Помочь с его изданием она попросила Владимира Путина.
—  Нам действительно нужна федеральная помощь, чтобы наследие, полученное из рук старожилов, 

попало в руки их потомков. Пока мы издаемся тиражом в тысячу экземпляров, по два тома в год. Купить 
словарь нельзя, его даже в школах нет. Зато есть районы, где книгу, одну на все село, зачитывают до дыр…
Сейчас уже завершен 22-й том «Словаря». Вернувшись из Москвы, Галина Витальевна приступила 

к двадцать третьему. Всего запланировано 50 томов.

Директор Лицея 
ИГУ Елена Кузьмина 
получила награду 
за вклад в развитие 
педагогической прессы 

Два раза в месяц 
в нашей стране выхо-
дит журнал «Вестник 
образования России». 
Это единственное офи-
циальное профессио-
нальное издание; оно 
давно стало незаме-
нимым для учителей, 
желающих из первых 

рук узнавать об изменениях в законода-
тельстве и знакомиться с уникальным 
опытом коллег из других регионов. 
Редакцией журнала учрежден золотой 
знак «За большой вклад в развитие рос-
сийской педагогической прессы». В но-
ябре его получила директор Лицея ИГУ, 
кандидат физико-математических наук, 
доцент Елена Юрьевна Кузьмина.
—  Получить золотой знак «За боль-

шой вклад в развитие российской педа-
гогической прессы» журнала «Вестник 
образования России», — говорит Елена 
Кузьмина, — важная веха и в просвети-
тельской, и в образовательной работе 
лицея. Это значит, что опыт учрежде-
ния оценен по достоинству на самом 
высоком уровне.
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Самым красивым учителем Иркутска стала 
Анна Еремина
Второй год подряд наша редакция проводит профессиональный 

интернет-конкурс «Самый красивый учитель Иркутска». В этом 
году заявки на участие прислали 223 педагога из Иркутска и обла-
сти, их фотографии собрали почти миллион просмотров и голосов.
В главной номинации «Самый красивый учитель — 2020» с трех-

кратным отрывом и результатом 9530 голосов победила Анна Ере-
мина, преподаватель русского языка и литературы школы № 42, 
педагог с 33-летним стажем.
Анна Владимировна переехала в Иркутск в 2002 году, с тех пор 

неизменно работает в школе № 42. Это учебное заведение распо-
ложено в поселке Жилкино и немного оторвано от городской суеты 
— именно поэтому в школе царит совершенно особая атмосфера 
дружественности, теплой семейственности. Анна Еремина уверена, 
что в этом-то и кроется секрет ее победы.
—  Меня поддержало огромное количество друзей, учеников, их родителей. Причем 

родители-то это все и организовали — они втайне от меня подали заявку на конкурс и сделали 
мне сюрприз. По-моему, сюрприз удался! — считает победительница. — Я люблю свою профес-
сию, люблю детей. Чтобы находить с ними общий язык, надо жить их жизнью, представлять 
себя таким же ребенком, шагать с ними в ногу, ценить их взгляды и прислушиваться к ним. 
Иногда не мы учим их, а они нас.

Школьник Вячеслав Дорошенко получил 
«Горячее сердце»
Иркутскому школь-

нику Вячеславу Доро-
шенко, спасшему де-
вочку от похитителя, 
вручили высокую на-
граду — знак Всерос-
сийской обществен-
но-государственной 
инициативы «Горячее 
сердце». В конце про-
шлого года юноша 
предотвратил траге-
дию. Он стал свиде-
телем, как мужчина 
заталкивает в машину 
маленькую девочку. 
Поняв, что одному 
с преступником не справиться, Слава бросился за поддержкой 
к единственному взрослому, который оказался поблизости. 
Это был 28-летний Глеб Сизых, возившийся у себя в гараже.
—  Мы сели в его машину и бросились в погоню. Но прак-

тически сразу остановились — тот мужчина уже ехал нам 
навстречу. Девочки в его машине не было. Тогда мы доехали 
до конца тупика, девочка вышла к нам навстречу. Заплакан-
ная, — вспоминает Слава события того дня.
Спасители позвонили в полицию, описали похитителя, 

и через два часа тот был задержан. Героев наградили со-
трудники полиции, а Вячеслава Дорошенко даже пригласили 
на службу в МВД после окончания учебы и удостоили награ-
ды «Горячее сердце». Кстати, это не первый подвиг Вячесла-
ва: в восьмилетнем возрасте он спас тонущую девочку.

Корреспонденты газеты «Иркутск»  
стали лучшими в Сибири

В сентябре наши журнали-
сты Нина Воронина и Элина 
Халтанова победили в XV, 
юбилейном Межрегиональном 
конкурсе журналистского ма-
стерства «Сибирь.ПРО».  
Нина Воронина победила  
с циклом материалов о моло-
дых предпринимателях «Че-
ловек и дело» в номинации 
«Молодая Сибирь», а Элина 

Халтанова — в номинации «Герой нашего времени». Текст, 
принесший ей победу, — «Цветы для Вампилова». 
Кроме того, Элина Халтанова была признана «Лучшим 

спортивным журналистом Иркутска — 2020» по результа-
там второго открытого конкурса среди спортивных журна-
листов Иркутска «Вокруг спорта». 
В 2020 году в ко-

пилку нашего из-
дания легла еще 
одна коллективная 
награда — спецприз 
Всероссийского кон-
курса журналистов 
«Семья и будущее 
России» за серию се-
мейных портретов.

Яна Шутова

Иркутяне спасли двух девушек, сорвавшихся с высоты

Еще двумя чудесными 
спасениями запомнился ир-
кутянам этот год. В марте 
спасатель МКУ «Безопасный 
город» Михаил Дмитриев 
поймал девушку, соскольз-
нувшую с 14 этажа, а в ноябре 
председатель водно-мотор-
ной станции «Маратовская» 
Евгений Макаренко спас 
школьницу, упавшую с Глаз-
ковского моста.
Первую трагедию удалось 

предотвратить 18 марта. 
Вечером жители микрорай-
она Солнечный заметили 
девушку, сидевшую на бал-
коне 14-го этажа. Очевидцы 
сразу же позвонили в единую 
диспетчерскую службу. Со-
трудники МКУ «Безопасный 
город» экстренно выехали 
на место события. Подъехав-
шие коллеги из МЧС развер-
нули прыжково-спасательное 
устройство «куб жизни», 

а Михаил Дмитриев бросился 
в дом. Дверь в квартиру была 
заперта, тогда он спустился 
на этаж ниже.
—  Дернул ручку квартиры, 

дверь была открыта, — рас-
сказывает спасатель. — Я за-
бежал и прямым ходом 
на балкон! Оглядеться време-
ни не было — каждая секунда 
дорога. На балконе уже стоял 
сосед. Неожиданно ноги де-
вочки соскользнули, она по-
висла, схватившись руками 
за перила.
В этот момент Михаил 

Дмитриев вскочил на пара-
пет нижнего балкона и успел 
крепко ухватить ее за ноги. 
Хозяин квартиры в это время 
его страховал.
—  Когда она отпустила 

руки и полетела вниз, я ее 
поймал. Мы с соседом вта-
щили девочку на балкон, — 
вспоминает спасатель. — То-
гда у меня в голове была одна 
мысль: «Только бы не дать ей 
упасть». А когда схватил ее 
за ноги, в голове крутилось: 
«Только бы удержать».
Девочку передали в руки 

врачей. Конечно, для нее этот 
полет прошел не без послед-
ствий для здоровья. Но, как 
верно отметил Михаил, глав-
ное, что удалось ее спасти.
В начале декабря Иркутск 

облетела еще одна героиче-
ская история. Воскресным 
днем с Глазковского моста 
спрыгнула девочка, очевидцы 
тут же позвонили спасателям. 

На место происшествия вы-
ехали сотрудники МКУ «Без-
опасный город», параллельно 
они связались с председате-
лем водно-моторной станции 
«Маратовская» Евгением Ма-
каренко. Повезло, что в этот 
день он был на месте.

—  Мы со сторожем спу-
стили лодку и немедленно 
отправились на место про-
исшествия. Нашли девочку 
в районе Педагогического 
института, в 500 метрах 
от моста. Надутый пуховик 
выступил в роли спасатель-
ного жилета. Увидев нас, 
девочка закричала: «На по-
мощь!», и мне удалось пой-
мать ее руку, — рассказывает 
Евгений Макаренко.
Юную иркутянку привезли 

на берег, где ее уже ждали 
спасатели и врачи скорой по-
мощи. Евгений Макаренко 
работает на водомоторной 
станции 20 лет, для него этот 
случай — не первое спасение 
утопающего.

Две многодетные иркутянки получили звание  
«Материнская слава»

Олеся Соловьева и Марина Старцева отмечены по-
четным знаком «Материнская слава» накануне Дня 
матери. Эта награда учреждена в России в 2007 году 
для повышения авторитета материнства. Ее вручают 
женщинам, родившим и достойно воспитавшим пяте-
рых и более детей.
В семье Соловьевых 11 детей — трое своих и восемь 

приемных. Первого ребенка Олеся забрала из детско-
го дома, когда ей было 22 года, а приемному Грише 
на тот момент исполнилось 11 лет.
—  Дети в нашей семье появлялись постепенно, — 

рассказала Олеся Михайловна. — У каждого ребенка 
своя история, разная судьба. От Руслана опекуны отказались, у Коли была такая же проблема. 
Лиду мы взяли из Дома ребенка, когда ей исполнился год и три месяца.
Марина Старцева — мама пятерых детей и бабушка девятерых внуков. Ее муж, отец Евге-

ний — человек в Иркутске известный, настоятель Харлампиевской церкви. Многие дети пошли 
по стопам отца: старший сын Павел служит священником в Казанском храме, второй сын Дми-
трий — тоже священник, а младший недавно поступил в семинарию.
—  Дети — Божий дар, а материнство — самое большое счастье на земле, — признается Мари-

на Георгиевна. — Еще на свадьбе супруг мне сказал, что у нас будет пятеро ребятишек. С таким 
мужем можно было бы и десять детей родить. Я за ним как за каменной стеной.

Андрей Таничев 
стал лучшим 
экскурсоводом 
особо охраняемых 
территорий России
Сотрудник отдела по-

знавательного туризма «За-
поведного Прибайкалья» 
Андрей Таничев победил 
в первом профессиональном 
конкурсе среди особо охраняемых 
природных территорий «Золотая тро-
па России».
Минприроды РФ впервые прово-

дило такой конкурс, всего была при-
нята 131 заявка от 59 учреждений 
страны, осуществляющих управление 
особо охраняемыми территориями. 
Иркутянин Андрей Таничев занял 
первое место в номинации «Лучший 
экскурсовод».
Андрей Таничев, кандидат биологи-

ческих наук, работает профессиональ-
ным экскурсоводом более 20 лет. Член Союза фотографов 
дикой природы, он увлекательно пишет о путешествиях 
по Прибайкалью, занимается горным туризмом и лыжами, 
преподает в Иркутском государственном университете.
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БРОНЬ НА БУДУЩЕЕ 

Осенью текущего года на «Ангарскцементе» старто-
вал новый инвестиционный проект — строительство ка-
бельной эстакады от подстанции 110/35/6 «Цемзавод» 
до РУ-6кВ трансформаторной подстанции № 3. В но-
ябре на территории завода к строительству приступила 
подрядная организация, которая в соответствии с дого-
вором разработает 25 котлованов, осуществит заливку 
фундаментов и смонтирует на них металлические опо-
ры. По всей длине эстакады, составляющей 335 метров, 
поверх колонн положат металлические балки и по ним 
проведут новую кабельную линию. Строительство объ-
екта завершится в начале февраля 2021-го, ввод в про-
мышленную эксплуатацию запланирован на июль. За-
траты на реализацию проекта составят около 35,8 млн 
рублей (с НДС). До нового года подрядчик закончит 
разработку котлованов — 24 уже готовы, в 10 из них за-
лит фундамент.

Кабельная эстакада необходима для технического 
перевооружения трансформаторной подстанции № 3, 
электрооборудование которой выработало свой ресурс. 
Взаимосвязанные проекты осуществляются одновре-
менно в несколько этапов и направлены на повышение 
надежности электроснабжения всех подразделений 
предприятия. В настоящее время разрабатывается про-
ект технического перевооружения трансформаторной 
подстанции № 3, заключен договор на поставку высо-

ковольтных ячеек импортного производства в коли-
честве 76 штук. Ориентировочная стоимость проекта 
— 160 млн рублей (с НДС). Демонтаж части электро-
оборудования подстанции начнется в конце февраля.

На Ангарском цементно-горном комбинате продол-
жается реализация еще одного крупного проекта — мо-
дернизация системы замкнутого цикла помола с уста-
новкой сепаратора на цементные мельницы № 1 и 2. 
Ввод оборудования в промышленную эксплуатацию 
запланирован на 2021 год. По расчетам специалистов, 
переход на выпуск сепарированной продукции повы-
сит ее конкурентоспособность. Кроме того, успешное 
завершение проекта позволит обеспечить стабильность 
характеристик цемента, произведенного комбинатом.

В текущем году «Сибирский цемент» завер-
шил на «Ангарскцементе» очередной инвести-
ционный проект, направленный на сохранение 
окружающей среды: в цехе «Обжиг» на враща-
ющейся печи № 2 смонтирован швейцарский 
электрофильтр. Современное оборудование 
улавливает до 99 % загрязняющих веществ. За-
траты на реализацию проекта по предваритель-
ным подсчетам составили 145,2 млн рублей  
(без учета НДС).

В 2020 году заслуги завода по бесперебой-
ному обеспечению строек цементом оценили 
независимые эксперты. АО «Ангарскцемент» за-
няло первое место в группе «Строительный ком-

плекс» Рейтинга хозяйствующих субъектов Иркутской 
области и получило награду за значительный вклад 
в социально-экономическое развитие региона по ито-
гам 2019-го.

—  Какой бы сложной ни была экономическая ситуа-
ция в стране, холдинг «Сибирский цемент» вкладывает 
средства в развитие комбината, — отмечает управляю-
щий директор АО «Ангарскцемент» Дмитрий Киреев. 
— Это позволяет предприятию с 63-летней историей 
рассчитывать на сохранение лидирующих позиций 
в строительной отрасли Восточной Сибири.

Наталья Белых

Уходящий 2020-й стал значимым в истории 
Ангарского цементно-горного комбината, 
которому в декабре исполнилось 

63 года. Весной предприятие вошло в состав 
АО «ХК «Сибцем» (крупный акционер 
АО «Ангарскцемент»). Сложная экономическая 
обстановка в стране не помешала «Сибирскому 
цементу» продолжить на комбинате реализацию 
масштабных инвестиционных проектов, в том 
числе экологической направленности.

«Ангарскцемент» продолжает инвестировать  
в производство и экологию
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#МыВместе
Самым первым откликом на пан-

демию стала общероссийская волон-
терская акция #МыВместе, которая 
стартовала в конце марта. Тогда, 
чтобы избавить пенсионеров от не-
обходимости выходить на улицу, 
волонтеры закупали для пожилых 
людей продукты, лекарства, предме-
ты первой необходимости и достав-
ляли их прямо к дверям квартиры. 
Кроме этого, добровольцы участво-
вали в рейдах по выполнению указа 
об ограничительных мерах, прини-
мали звонки в колл-центрах, патру-
лировали улицы, помогали в обсер-
ваторах и больницах. 
Акцию #МыВместе запустили 

российские волонтеры-медики, 
инициативу тут же подхватил Обще-
российский народный фронт и Ас-
социация волонтерских центров, 
за считаные дни она разрослась 
до масштабов страны. 

"
В Иркутской области 
в акции приняли участие 
более четырех тысяч 
человек, которые 
выполнили более 14 тысяч 
заявок.

В ноябре в областном центре со-
стоялось награждение волонтеров 
движения. Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев вручил 17 па-
мятных медалей «За бескорыстный 
вклад в организацию общероссий-
ской акции взаимопомощи  
#МыВместе» и грамоты от пре-
зидента России Владимира Пути-
на. В числе награжденных была 

и корреспондент нашей газеты Яна 
Шутова.
—  Вы работали, не жалея сил, 

чтобы помочь в период панде-
мии коронавируса пожилым, 
маломобильным людям, медикам, 
поддержать всех, кто нуждался. 
Спасибо вам за ту неоценимую ра-
боту, которую вы проделали и про-
должаете делать, — подчеркнул 
Игорь Иванович Кобзев, обращаясь 
к добровольцам.

#ПоможемВрачамВместе
Еще одна акция была запущена 

в Иркутске в начале октября. То-
гда в социальных сетях появился 
призыв помочь медикам, не успе-
вающим из-за наплыва пациентов 
обслуживать все вызовы. На иници-
ативу откликнулись более 260 ирку-
тян, подключились областные и го-
родские власти. Если пешком врач 
успевал выполнить 10–11 заявок, 
то с водителем он охватывал до 30 
адресов, что значительно повышало 
эффективность работы.
Кроме этого, иркутские рестора-

торы, а также городской «Комбинат 
питания» вызвались снабжать ме-
диков горячими обедами. Муници-
пальное предприятие ежедневно 

готовит почти 800 обедов для со-
трудников 15 больниц. В рамках 
акции администрация города вы-
делила медикам для поездок к па-
циентам 10 автомобилей, совместно 
с предпринимателями организовала 
доставку в медучреждения питьевой 
воды, одноразовой посуды, анти-
септиков и средств индивидуальной 
защиты.

#СНовымГодомДоктор
Еще одна акция, призванная соз-

дать новогоднее настроение для ме-
диков, которые встретят Новый год 
на работе, стартовала в конце ноября. 

"
Чтобы в больницах, где 
круглосуточно работают 
врачи, спасая жизни 
пациентам, появилось 
праздничное настроение 
и убранство, в городе 
был брошен клич о сборе 
новогодней атрибутики 
и елок. 

С помещениями для их приема 
помогла администрация Иркутска, 
точки сбора организовали на базе 
ресурсных центров МКУ «Город». 
Когда был создан достаточный 

запас искусственных елок, игру-
шек и гирлянд, за работу взялись 
профессиональные декораторы, 
которые вошли в проект на добро-
вольных началах. Одной из первых 
новогодняя красавица появилась 
в холле Иркутского городского пе-
ринатального центра.
—  Мы с большой теплотой, лю-

бовью и благодарностью относимся 
к помощи и поддержке иркутян, — 
сказала Ирина Всеволодовна Ежова, 
главный врач учреждения.  
— Я считаю, что подобные акции 
объединяют всех нас, и новый 
2021 год мы будем встречать с на-
деждой, что ситуация с коронавиру-
сом скоро закончится.
Остальные елки установили 

в холлах и коридорах городских 
больниц № 1 на Байкальской, № 8 
на Баумана, № 10 на бульваре Ря-
бикова, онкодиспансера на Фрунзе, 
Ивано-Матренинской больницы 
на Советской, Детской областной 
больницы на Гагарина, Противо-
чумного института, станции скорой 
помощи на Омулевского, тубдиспан-
сера на Партизанской, инфекцион-
ной больницы на Маршала Конева. 
Все елочки уникальны, а чтобы они 
не были похожи друг на друга, во-
лонтерский штаб даже закупил до-
полнительные элементы декора.
Подводя итог уходящего года, 

мэр Иркутска Руслан Болотов 
особенно подчеркнул важность 
взаимовыручки.
—  Год выдался не очень про-

стым, — сказал Руслан Николаевич. 
— Но мы увидели консолидацию 
общества, когда каждому захотелось 
сделать что-то хорошее по велению 
сердца. Город проявил себя как одна 
большая семья, когда в сложной 
ситуации люди объединяются и по-
могают друг другу. В этом плане год 
мы прожили достойно.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова

В ЛЮБОМ КРИЗИСЕ 
РОЖДАЕТСЯ ЧЕЛОВЕЧНОСТЬ…

Подводя итоги уходящего 
года, все первые лица 
города Иркутска 

отмечали, что он был сложным 
из-за пандемии коронавируса. 
Но при этом подчеркивали, 
что трудности позволили 
людям продемонстрировать 
свои лучшие черты, помогая 
тем, кто оказался заперт 
на карантин в домах, кто заболел 
и не имел возможности пойти 
за продуктами и лекарствами, 
кто работал в «красной зоне». 
Такого большого количества 
волонтерских акций точно 
не знал ни один год. Вспомним 
главные из них.

Акции уходящего 2020 года, которые помогли нам 
объединиться

На призыв помочь медикам, не успевающим из-за наплыва На призыв помочь медикам, не успевающим из-за наплыва 
пациентов обслуживать все вызовы, откликнулись более 260 иркутян, пациентов обслуживать все вызовы, откликнулись более 260 иркутян, 

подключились областные и городские власти, которые предоставили подключились областные и городские власти, которые предоставили 
врачам свой транспортврачам свой транспорт
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Кета по-корейски от Натальи Бобет

Журналист Наталья 
Бобет рассказала, что 
очень любит рыбу и мо-
жет ее есть хоть каж-
дый день. Поэтому для 
новогоднего стола по-
мимо прочих блюд она, 
конечно же, солит кету 
по-корейски. Готовится 
рыбка быстро, а получа-
ется очень вкусно.

— Подмороженную 
красную рыбу делим 
на филе (голову и хвост 
оставляем для ухи). Филе 
кладем слоями, каждый 
из которых пересыпаем 
солью (много ее не нуж-
но). Приправляем крас-
ным жгучим перчиком 

и чесночком. Если у вас 
вместо кеты горбуша, 
то добавьте немного рас-
тительного масла (кста-
ти, форель в таком виде 
тоже хороша). Рыбку сле-
дует придавить тарел-
кой и на ночь в холодиль-
ник. На приготовление 
у меня уходит минут 15. 
Отмечу, что нужен очень 
острый нож, чтобы рыба 
резалась, как чуть под-
таявшее сливочное масло.

КУЛИНАРНАЯ КНИГА

НОВОГОДНИЙ СТОЛ Индейка с мандаринами, кета по-корейски 
и творожное суфле — для праздничного 
стола всегда хочется чего-то особенного. 

Что собираются готовить 31 декабря известные 
иркутянки — в нашем обзоре рецептов.

Известные иркутянки делятся рецептами праздничных блюд
Канапе с рыбой от Натальи 
Ивановой
Серебряный призер 

Олимпийских игр, за-
служенный мастер спор-
та России по тхэквондо 
Наталья Иванова при-
знается, что в новогод-
нюю ночь, как правило, 
готовит что-то легкое.
—  Хотя и тяжелые 

«зимние» салаты у нас 
тоже сметаются со стола, 
ведь Новый год чаще 
всего отмечаем в кру-
гу большой семьи 
(у меня шесть братьев 
и сестра, у всех уже 
дети). В этом году моя 
дочь хочет сделать 
вечеринку в стиле 
Гарри Поттера, так 
что, возможно, «на-
колдуем» сливочное 
пиво. А еще я собира-
юсь приготовить холодную закуску с рыбой. 

Для этого понадобится бездрожжевое слоеное те-
сто, слабосоленая семга или форель, огурец, творож-
ный сыр, зелень (укроп или петрушка). Раскатанное 
тесто нужно разделить на кружочки (вырезать 
стаканом) и запечь в духовке (они хорошо поднима-
ются). Из остальных ингредиентов сделать начин-
ку: смешать порезанную рыбку, огурец, сыр и зелень. 
Готовую основу канапе смазать взбитым яйцом для 
блеска и разрезать посередине, в углубление поло-
жить начинку. Вкусные круглые канапе готовы!

Творожное суфле от Инны Онищенко
Руководитель медицинской 

клиники Инна Онищенко зна-
ет все о полезных и вкусных 
лакомствах. Специально для 
тех, кто бережет фигуру, Инна 
поделилась рецептом нежного 
творожного суфле с фруктами, 
которое содержит всего 68 ккал 
на 100 г, но при этом очень 
сытное благодаря высокому со-
держанию белка.

Нам понадобится:
• творог (лучше мягкий кремо-
образный, низкой жирности) 
600 г;
• йогурт натуральный 200 г;
• семена ванили или ванильный 
экстракт по вкусу;
• банан (1–1,5 шт.) 140 г;
• сахарозаменитель по вкусу;
• желатин (быстрораствори-
мый) 20 г;

• молоко 200 мл;
• фрукты (любые свежие или 
консервированные) 300 г.
Банан пюрировать, смешать 

с мягким творогом, добавить 
йогурт, сахарозаменитель 
и ваниль, взбить миксером 
до однородности. 
Желатин залить мо-
локом комнатной 
температуры, оставить 
до застывания (минут 
на 10, если у вас бы-
стрый желатин или 
на более длительное 
время, если желатин 
другой), затем на-
греть, но не кипятить, 
довести до жидкого состояния, 
слегка остудить (пару минут) 
и вылить в творожный крем. 
Еще раз все тщательно взбить 
миксером или венчиком. Фрук-

ты мелко поре-
зать кубиками, 
добавить в суфле, 
перемешать. 
Фрукты в суфле 
нужно добавить 

сразу после желатина, пока 
масса не начала застывать! 
Суфле перекладываем в любую 
разъемную форму и ставим 
в холодильник на 3 часа.

Индейка с мандаринами от Татьяны 
Скороходовой
Рецепт этого новогоднего блюда появился в семье актрисы и радио-

ведущей Татьяны Скороходовой благодаря мужу — оператору Андрею 
Закаблуковскому. В юности он проходил срочную службу в Грузии. 
И так как Андрей вырос в Сибири, то был поражен местной традиции 
есть мясо с фруктами. Но это оказалось так вкусно и оригинально, что 
на Новый год в их семье обязательно готовят индейку с мандаринами.

— Итак, следует взять птицу (индейку или же гуся), натереть ее 
горчицей (обычной, не дижонской), нашпиговать чесноком (на это  
уйдет около одной головки) и оставить на два часа. По прошествии 
времени смыть горчицу, натереть внутри и снаружи смесью соли 
и перца и начинить четвертинками яблок (можно их предварительно 
почистить, а можно и оставить так, ведь их главная задача 
— отдать мясу сок). После всех манипуляций птицу следует за-
шить и поставить в духовку на 1,5–2 часа.
Готовую индейку Татьяна подает эффектно: поливает спир-

том или водкой, поджигает и сразу же выносит на праздничный 
стол, по всей поверхности которого между блюдами раскиданы 
мандарины. Острым, горячим мясом птицы следует лакомиться, 
заедая холодными цитрусовыми.

Печенье «Ругелах» от Натальи Гимельштейн
Печенье с запахом счастья 

— так назвала эту выпечку за-
меститель директора по связям 
с общественностью Музея исто-
рии города Иркутска Наталья 
Гимельштейн.
—  «Ругелах» — это печенье 

в виде рулетиков из тради-
ционной еврейской кухни. 
Попробовав однажды, теперь 
всегда стараюсь стряпать имен-
но его на праздники. Готовить 
его лучше 30 декабря, ведь 
31 декабря будет не до этого, 
а торопиться при выпечке 
не следует. Аромат в доме оста-
ется потрясающий — запах сча-
стья, благополучия, радости. 
Правда-правда! Кстати, пече-
нье долго остается свежим.
Ингредиенты для теста:
• 225 г сливочного масла;
• 225 г творога;
• 320 г муки;
• 100 г сахарной пудры;
• ½ ч. л. разрыхлителя;
• 20 г кокосовой стружки;
• соль по вкусу.
Начинка 1:
• черносмородиновое варенье 
— 80 г;
• курага — 50 г;
• изюм — 50 г;
• грецкие орехи рубленые — 
50 г. 

Начинка 2:
• горький шоко-
лад — 60 г;
• грецкие орехи 
рубленые — 50 г;
• черносмородиновое варенье 
— 80 г.
А также:
• молоко 3 ч. л.;
• сахар 2 ч. л.;
• корица молотая ½ ч. л.

В миске растереть творог 
со сливочным маслом (ком-
натной температуры) до од-
нородной массы. Добавить 
кокосовую стружку, сахарную 

пудру, соль, разрыхлитель, 
муку. Замесить тесто.

Скатать тесто в шар, за-
вернуть в пленку и убрать 
в холодильник на 1 час. Охлаж-
денное тесто разделить на 4 
части. Раскатать в тонкий 
пласт 1 кусок теста, сделать 
его размером 20х30 см. Сма-
зать вареньем, посыпать 
мелко нарезанной курагой 
и изюмом, сверху — рубленым 
грецким орехом. Так же по-
ступить со вторым куском 

теста.
Оставшиеся два 

кусочка раскатать 
аналогично. Сма-
зать вареньем, по-
сыпать тертым 
шоколадом и ру-
блеными орехами. 
Свернуть тесто 

с начинкой в плотный рулет, 
переложить в форму (про-
тивень, например). Острым 
ножом сделать 10–12 над-
резов на ¾ глубины теста. 
Смазать рулеты молоком, по-
сыпать корицей и сахаром.

Выпекать в разогретой 
до 180 °C духовке минут 30–
35. Остывшее печенье разре-
зать до конца по имеющимся 
надрезам и подавать  
на стол.

Подготовила Элина Халтанова. Фото из архива героинь
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Фестиваль  
«Область искусства»
Выставочные проекты в 2020 году пострадали, 

конечно, в меньшей степени, чем театральные, 
поскольку музеи не были так жестко ограниче-
ны в своей деятельности. Однако одно из самых 
интересных мероприятий года — фестиваль-кон-
курс профессиональных художников, мастеров 
декоративно-прикладного искусства, скульпто ров 
и искусствоведов Приангарья «Область искус-
ства» — совпало по времени проведения с первой 
волной жестких карантинных ограничений. От-
крытие фестиваля состоялось 20 марта в зале 
Городского выставочного центра им. В.С. Рогаля. 
Предполагалось, что выставка продлится в об-
ластном центре до 16 апреля, а затем поедет 
по городам региона. На площадке Иркутского 
областного краеведческого музея к демонстрации 
уже была подготовлена экспозиция живописи. 
Но в итоге организаторам (из них главный — 
«Некоммерческое партнерство по содействию 
развитию искусства Дианы Салацкой») пришлось 
перейти в онлайн-формат.
Тем не менее первый конкурс профессиональ-

ных художников Приангарья по итогам года 
оказался самым масштабным выставочным про-
ектом. Он представил более четырехсот работ 
как уже известных, так и начинающих мастеров. 
Также впервые был издан 350-страничный ка-
талог художественных произведений «Область 
искусства». Его высоко оценили любители живо-
писи, графики, критики и искусствоведы. На за-
вершающем этапе фестиваля творческие работы 
участников проекта — более ста произведений — 
представили в выставочном зале Красноярского 
филиала Академии художеств РФ.

Лауреат премии «Большая книга»  
побывал на «КнигаМарте» 
в Иркутске
Без преувеличения самым ярким иркутским 

событием, связанным с книгами, стал в 2020 году 
фестиваль «КнигаМарт». Можно сказать, что 
организаторам повезло провести его перед са-
мым локдауном. Программа фестиваля была 
насыщенной и включала 85 событийных меро-
приятий, среди которых были встречи с извест-
ными писателями, поэтами и литературоведами, 
книжное ток-шоу, презентации новинок, показы 
спектакля и документального фильма. Одним 
из гостей «КнигаМарта» стал будущий лауреат 
премии «Большая книга» Шамиль Идиатуллин. 
Кроме автора романа «Бывшая Ленина», Иркутск 
в мартовские фестивальные дни посетил писа-
тель-фантаст Вадим Панов, молодой прозаик 
из Перми Павел Селуков, блогер, создатель пер-
вого телеграм-канала о книгах Сергей Лебеденко.
Основной площадкой, на которой проходили 

встречи, дискуссии и круглые столы, стала би-
блиотека имени Молчанова-Сибирского. Часть 
мероприятий состоялась в областной юношеской 
библиотеке им. И.П. Уткина и во Дворце детско-
го и юношеского творчества на улице Желябова, 
где прошел показ спектакля «Двенадцать друзей 
Гольдберга». Завершился фестиваль показом до-

кументального фильма «Александр Колчак. Не-
законченная история».

«Человек и природа» в залах 
интернет-кинотеатра
Байкальский международный фестиваль до-

кументального кино «Человек и природа» имени 
В.Г. Распутина впервые за свою почти двадцати-
летнюю историю прошел онлайн. 

Для этого был заключен договор с интернет-
кинотеатром tvzavr. В этом году для конкурсной 
программы отборочная комиссия выбрала 24 
работы, а для внеконкурсной — 10. Это были 
фильмы режиссеров из России, США, Швеции, 
Словакии, Канады, Бразилии, Турции, Португа-
лии, Молдовы, Франции, Чехии, КНР, Армении, 
Италии и Испании. Традиционно в рамках фору-
ма состоялась киношкола и творческая встреча 
с президентом фестиваля — кинорежиссером-до-
кументалистом, продюсером, педагогом, заслу-
женным деятелем искусства России, руководите-
лем мастерской кафедры режиссуры неигрового 
кино ВГИК Сергеем Мирошниченко.
Лауреатом кинофестиваля стала картина  

«Ко гда помидоры встретились с Вагнером» гре-
ческого режиссера Марианны Эконому. Эта тро-
гательная история о том, как жители небольшой 
греческой деревушки Элиас выращивают эколо-
гически чистые помидоры под музыку Вагнера. 
Им даже удается экспортировать свой продукт 
по всему миру.
В благодарственном письме в адрес организа-

торов фестиваля Марианна Эконому написала: 
«Тот факт, что эта небольшая местная история 
из Греции тронула ваши сердца, очень много 
значит для нас. Это означает, что люди во всем 
мире сталкиваются с аналогичными проблема-
ми и обеспокоены небольшими вымирающими 
фермерскими сообществами, которые пытаются 
выжить в мире, контролируемом международ-
ными рынками. Это также означает, что во всех 
культурах и обществах человеческие отношения, 
поэзия и юмор имеют первостепенное значение. 
Эта награда придает нам смелость и силу продол-

жать озвучивать истории людей, голоса которых 
обычно не слышны».
Что касается иркутских кинодокументалистов, 

то в этом году наиболее заметным событием 
стало завершение работы над лентой о самом бо-
гатом предпринимателе царской России — иркут-
ском купце Николае Второве. Для фильма режис-
сера Анастасии Зверьковой «Русский Морган» 
создателям удалось приобрести у французской 
студии Pathe уникальные кадры, на которых за-
печатлен сам Николай Александрович. Премьера 
киноленты состоялась в Иркутске 1 декабря.

Фотографии времен Великой 
Отечественной войны в проекте 
Музея истории Иркутска
Одним из главных событий уходящего года 

стало, конечно же, празднование 75-летия По-
беды. Музей истории Иркутска совместно с го-
родским фотографическим обществом выпустил 
к этой дате фотоальбом «Иркутск — город трудо-
вой доблести». 

В нем собраны редкие снимки времен Вели-
кой Отечественной войны, на которых отражено, 
как жил и работал наш город в период с июня 
1941 года до победного мая 1945 года. Фотогра-
фии собирали в музейных архивах, их приноси-
ли из своих семейных альбомов жители города, 
многие снимки были оцифрованы и теперь уже 
не уйдут в небытие. Фото повествуют о том, как 
иркутяне работали на заводах, выпускали снаря-
ды, оружие, самолеты, как ремонтировали тан-
ки, как возникла танковая колонна «Иркутский 
комсомолец». Это документальные свидетельства 
трудового подвига наших земляков, благодаря 
которым в 2020 году Иркутску было присвоено 
звание «Город трудовой доблести».

Нина Александрова

Уходящий год стал для сферы 
культуры беспрецедентно 
сложным. Долгое время театры, 

музеи, кинозалы, библиотеки были 
закрыты из-за пандемии. В полной мере 
они не имеют возможности работать 
и сегодня. Многие мероприятия 
проводились в онлайн-формате, что 
несколько компенсировало дефицит 
общения. Вспомним наиболее знаковые 
культурные события Иркутска 
2020 года.

Большинство культурных событий года прошли  
в виртуальном формате

ВСЕ МУЗЫ В ГОСТИ  
К НАМ ОНЛАЙН 

Один из самых масштабных выставочных проектов года  Один из самых масштабных выставочных проектов года  
«Область искусства» открылся в марте экспозицией графики  «Область искусства» открылся в марте экспозицией графики  

и декоративно-прикладного искусства в центре В.С. Рогаляи декоративно-прикладного искусства в центре В.С. Рогаля

Шамиль Идиатуллин, автор романа «Бывшая Ленина», 
ставшего лауреатом премии «Большая книга» 2020 
года, — гость иркутского «КнигаМарта»

Уникальные снимки военных лет собраны  
в  фотоальбоме «Иркутск — город трудовой доблести»
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ПОДАРОК К ПРАЗДНИКУВ областном центре появилась 
еще одна площадка 
с ледовыми скульптурами. 

Их установили в 130-м квартале 
в рамках муниципально-частного 
партнерства. В ближайшее время 
здесь приступят к монтажу 
подсветки для ледяных фигур. Иркутск украшают к Новому году 

Скульптуры на центральной пло-
щадке 130-го квартала появились 
благодаря организаторам фестива-
ля культуры, творчества и спорта 
Olkhon Ice Fest. В начале этого года 
он проходил на Ольхоне, где ма-
стера из разных стран создавали 
скульп туры из байкальского льда. 
Гости острова, в том числе ино-
странные туристы, которые успели 
побывать у нас до закрытия границ, 
оказались фактически в музее под 
открытым небом посреди Байкала. 
Работы мастеров получили высокую 
оценку, но, как оказалось, иркутян 
среди посетителей практически 
не было — многие об этом событии 
просто не знали.
—  Чтобы привлечь внимание жи-

телей и гостей Иркутска к меропри-
ятию, мы хотели сначала установить 
одну промоскульптуру. 

"
Администрация города 
пошла нам навстречу 
и выделила площадку. 
Когда мы увидели это 
место, появилась идея 
создать здесь целую 
галерею фигур. 

Буквально за неделю мастер воз-
вел пять тематических скульптур, 
которые станут достойным украше-
нием областного центра, — расска-
зал исполнительный директор ком-
пании-организатора Максим Лисин.
Для создания композиций ис-

пользовали лед карьерных водо-
емов: на Байкале ледостав пока 
только начался, и материала нуж-
ной толщины не найдешь. Всего 
было использовано девять больших 
ледяных блоков по 40 сантиметров 

толщиной. В итоге уже сейчас горо-
жане могут полюбоваться готовыми 
скульптурами: здесь есть и порха-
ющая птица — логотип фестиваля, 
и нерпа на волне, а также Снегуроч-
ка с рыбкой в руках и летчик как 
символ одного из партнеров фести-
валя. Но центральное место отдано 
ледяному навигационному столбу 
с обозначением Иркутска и основ-
ных байкальских направлений.
—  Город преображается к Новому 

году. Иркутское бизнес-сообщество 
не остается в стороне. Мы видим, 
что предприниматели в рамках му-
ниципально-частного партнерства 
активно присоединяются к укра-
шению общественных пространств, 
воплощают интересные идеи. На-
деемся, что в следующем году, когда 
областной центр будет отмечать 
свое 360-летие, такое плодотворное 
сотрудничество продолжится, — 

подчеркнул вице-мэр города Иркут-
ска Дмитрий Ружников.

"
В ближайшее время в  
130-м квартале приступят 
к монтажу подсветки для 
ледяных фигур. Стоит 
отметить, что скульптуры 
изо льда также появились 
в сквере имени Кирова.

 А на заливе Якоби установлены 
конструкции в виде мировых досто-
примечательностей: Большой театр, 
Эйфелева башня, Биг-Бен, Сидней-
ская опера и другие.
Вся эта ледовая красота сможет 

радовать горожан минимум до кон-
ца января. Дальше все будет зави-
сеть от погоды. Зато в феврале мож-
но будет отправиться на фестиваль 
ледовых скульптур на Ольхон. Ме-
роприятие пройдет с 20 по 22 фев-

раля. Даты выбраны неслучайно. 
Мастера говорят, что байкальский 
лед очень пластичен, но заготав-
ливать его можно в короткий про-
межуток времени: с 1 по 10 февраля. 
До этого он еще слишком тонкий 
для скульптур, а после уже слишком 
толстый.
Если санитарно-эпидемиоло-

гическая ситуация не изменится, 
то работать на месте будут, вероят-
но, только российские скульпторы. 
Но гости смогут оценить и задумки 
зарубежных мастеров: их эскизы 
планируется разместить на банне-
рах фестивальной площадки.

Ольга Куликова
Фото Дарьи Таракановой

ИРКУТСК НОВОГОДНИЙ
ФОТОРЕПОРТАЖ

Фото Валентина Карпова и Дарьи Таракановой
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—  Одно из главных 
событий 2020 года — 
это очередной этап 
реконструкции муни-
ципального стадиона 
«Авиатор», — отмечает 
Дмитрий Валерьевич. — 

Там провели освещение — 
это особенно важно для тренировок 
в зимнее время, когда рано темнеет. 
Еще одно радостное событие для 
спортивной инфраструктуры горо-
да — появление в нашем автопарке 
универсальной ледозаливочной ма-
шины «Умка». Полезное и нужное 
приобретение облегчит работу ледо-
варов, теперь заливочный процесс 
на катках и хоккейных площадках 
будет проходить быстрее, да и лед 
для будущих чемпионов станет бо-
лее комфортным. Технику закупили 
благодаря федеральному проекту 
«Спорт — норма жизни» нацпро-
екта «Демография», за что особая 
благодарность министерству спорта 
Иркутской области и лично Павлу 
Богатыреву.
Сейчас в Иркутске залит лед 

на 26 катках, идут тренировки, ка-
таются горожане. Кстати, несколь-
ко ледовых площадок обновлены: 
в частности, реконструированы кор-
ты по адресам: Первомайский, 76 
и бульвар Рябикова, 21.

—  Эти объекты пользуются боль-
шой популярностью у местных 
жителей, поэтому для комфорта го-
рожан их отремонтировали. Также 
на катках по адресам: Советская, 124 
и Лопатина, 10 установили новую 
прочную сетку, а на корте, который 
находится на Тельмана, 53, комитет 
городского обустройства заменил 
световое освещение. Надеемся, что 
все эти ледовые площадки будут 
радовать иркутян и как можно боль-
ше людей станет проводить время 
на свежем воздухе и заниматься 
спортом.
Пандемия, конечно, ударила 

по спортивной сфере: городские со-
ревнования не проводятся с апреля, 
а тренировочный процесс проходит 
с соблюдением всех необходимых 
ограничений, что не позволяет спорт-
сменам работать в полную силу.
—  Но после того как весной ока-

зались закрыты все залы и стадио-
ны, радует, что занятия возобнови-
лись хотя бы так, — подчеркивает 
Дмитрий Абрамович. — Процедура 
сдачи ГТО, кстати, проходит в преж-
нем режиме, но также с соблюдени-

ем мер предосторожности. Кроме 
этого, к сдаче нормативов не допу-
скаются люди старшего поколения, 
хотя желающих достаточно. Хо-
чется, чтобы процесс все-таки шел 
в полном объеме, поэтому надеемся, 
что в 2021 году все компенсируется. 
Делать какие-то прогнозы на сле-
дующий год не рискну. Однако уже 
известно, что новый физкультурно- 
оздоровительный комплекс на ули-
це Баумана откроется в первом 
квартале 2021 года.
Что же касается высоких резуль-

татов, то стоит отметить нескольких 
иркутских спортсменов.
—  Это Артем Черноусов, выиграв-

ший чемпионат Европы по пулевой 
стрельбе, и успешно выступившие 
на чемпионате Европы по дзюдо 
Хетаг Басаев (I место) и Махмадбек 
Махмадбеков (II место), — говорит 
Дмитрий Абрамович. — Очень пора-
довали хоккеисты МКУ СШ «Центр 
развития спорта г. Иркутска», за-
нявшие второе место в Зимней спар-
такиаде учащихся. По результатам 
турнира ребятам присвоили спор-

тивный разряд «кандидат в мастера 
спорта» — это высокое достижение.
Пусть время с апреля по август 

для спортсменов было не самым ра-
дужным, но в первый квартал года 
и осенью все-таки удалось провести 
несколько крупных турниров.
—  В феврале прошел чемпио-

нат мира по хоккею с мячом (игры 
группы В), в сентябре состоялся 
всероссийский турнир по боксу клас-
са А, а в ноябре мы провели Кубок 
Восточной Сибири по кикбоксингу, 
— рассказывает Дмитрий Абрамо-
вич. — Хотя 2020 был сложным, 
в пандемии есть и свои плюсы. В этом 
году, как никогда раньше, люди стали 
внимательнее относиться к здоровому 
образу жизни, бывать на улице, дви-
гаться. После заточения в режиме са-
моизоляции многие иркутяне начали 
ходить в походы, заниматься уличной 
физкультурой, более ответственно от-
носиться к своей физической форме.

Элина Халтанова
Фото Татьяны Глюк, Валентина 

Карпова, Алины Павлючик,  
Кирилла Шипицина

Игры без зрителей, 
тренировки на улице, 
отмененные турниры 

— спортсменам в 2020 году 
пришлось несладко. Но даже 
в этих непростых условиях 
иркутяне не сдаются: 
продолжают готовиться 
к соревнованиям, обустраивать 
хоккейные корты и сдавать 
нормативы ГТО. О том, каким 
для иркутского спорта выдался 
2020 год, рассказывает 
начальник управления 
по спорту и физической 
культуре администрации 
Иркутска Дмитрий Абрамович.

СПОРТИВНЫЕ ИТОГИ ГОДАСПОРТИВНЫЕ ИТОГИ ГОДА

Вспоминаем самые яркие события  Вспоминаем самые яркие события  
уходящего 2020уходящего 2020

ТОП-5 ГЛАВНЫХ СОБЫТИЙ ИРКУТСКОГО СПОРТА-2020

• В середине января иркутская 
команда в составе Алины Фахурт-
диновой, Михаила Власенко, Ни-
колая Лысакова и скипа (капитана 
команды) Валерии Денисенко 
выиграла бронзовые медали зим-
них юношеских Олимпийских игр 
2020 года. Соревнования по кер-
лингу среди смешанных команд 
состоялись 10–16 января в г. Шам-
пери (Швейцария). Кстати, наш 
игрок Николай Лысаков стал зна-
меносцем сборной России на этом 
турнире.
• С 1 по 6 марта Иркутск принял 

чемпионат мира по хоккею с мячом 
в группе В. Игры прошли на четы-
рех стадионах Иркутска и Шелехо-
ва, в столицу Приангарья прилете-
ли хоккеисты из 10 стран: Венгрии, 
Чехии, Нидерландов, Украины, 
Швейцарии, Монголии, Словакии, 
Латвии, Японии, Сомали. В финале 

сборная Венгрии обыграла со сче-
том 4:1 команду Украины, бронза 
у сборной Словакии.

• Из-за пандемии перенесли мно-
гие международные турниры, в том 
числе и летние Олимпийские игры 
в Токио, которые теперь состоятся 
в 2021 году. Среди иркутских спор-
тсменов есть кандидат на поездку 
в Японию — это лидер сборной 
России по пулевой стрельбе, за-
служенный мастер спорта Артем 

Черноусов. «К ситуации я отношусь 
спокойно — перенесли, да и ладно. 
Я по этому поводу не печалюсь, по-
тому что знаю: смогу за этот год 
подготовиться еще лучше», — ком-
ментирует спортсмен.
• 2 сентября 2020 года Ледовый 

дворец «Байкал» ввели в эксплу-
атацию. С 11 по 16 сентября там 
провели Кубок России по хоккею 
с мячом среди мужских команд 
(зона «Восток»). К сожалению, ир-
кутская «Байкал-Энергия», заняв 
третье место, не вышла в плей-
офф. А вот Кубок России среди 
женских команд, прошедший так-
же в новом Ледовом дворце в де-
кабре, завершился победой нашей 
«Сибсканы».

• На Всероссийском фестивале 
прыжков с шестом иркутянин Мат-
вей Волков взял высоту в 5,50 м. 
Этот результат стал мировым 
рекордом для юношей до 16 лет 
и рекордом России для юношей 
до 18 лет. Матвей — сын серебря-
ного призера Олимпийских игр, 
заслуженного мастера спорта СССР 
Константина Волкова и внук осно-
вателя иркутской школы по прыж-
кам с шестом, заслуженного трене-
ра СССР Юрия Волкова.


